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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

СОХРАНЕНИЕ  
ВОДНОГО  
ПОТЕНЦИАЛА – 
СТРАТЕГИЧЕСКАЯ 
ЗАДАЧА

УЧИТЕЛЯ 
БОЯТСЯ… 
ЭКЗАМЕНОВ

Депутаты Мажилиса на пленарном 
заседании Палаты на минувшей 
неделе одобрили в первом чтении 
проект Водного кодекса Казахста-
на. Нормы документа направлены 
на обеспечение приоритетности 
охраны водных ресурсов для 
сохранения водного потенциа-
ла страны и рационального ис-
пользования водных ресурсов. 
Об актуальности и особенностях 
данного документа, а также зада-
чах, которые он призван решить, 
корреспонденту газеты «LITER» 
рассказал депутат Мажилиса 
Парламента, член фракции пар-
тии «AMANAT» Павел КАЗАНЦЕВ.

Низкая квалификация педагогов, 
отказ от аттестации или несвое- 
временное ее прохождение стали 
причиной несоответствия орга-
низаций образования квалифика-
ционным требованиям, сообщила 
руководитель департамента по 
обеспечению качества в сфере 
образования по Карагандинской 
области Шынар Акпарова. Низ-
кий уровень профессионализма 
сотрудниками департамента и 
прокуратуры был выявлен во 
время внеплановой проверки, 
которая прошла в 29 школах и  
19 колледжах.
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«НЕЗАВИСИМЫЕ»:  
КАК ЯЗЫК ИСКУССТВА  
СПАСАЕТ МОЛОДЕЖЬ 
ОТ НАРКОТИКОВ
В Государственном академическом 
русском театре драмы имени М. Горь-
кого в Астане состоялась премьера 
документальной драмы «Независи-
мые». Режиссером постановки стал 
Олег Федоренко.

ТЕАТР
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АКТУАЛЬНО

СИТУАЦИЯ

ПРЕЗИДЕНТ
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По итогам ноября курс 
тенге ослаб на 5%, до 512,52 
тенге за доллар. При этом 
среднедневной объем тор-
гов на KASE за месяц сни-
зился с $278 до $262 млн, 
общий объем торгов также 
снизился. Эксперты не 
драматизируют и считают 
ослабление нацвалюты 
объективным следствием 
для нашей экономики.

ОБЪЕМЫ СНИЗИЛИСЬ, 
ДОЛЛАР ВЫРОС

ВЗАИМОУВАЖЕНИЕ –  
ОСНОВА ИСТИННОЙ ДРУЖБЫ
Глава государства принял 
посла Китайской Народной  
Республики в Казахстане Чжан 
Сяо. В ходе беседы Президент 
подчеркнул, что Казахстан и 
Китай издревле связывают 
крепкие узы дружбы и доб- 
рососедства. По его словам, 
стороны продолжают углублять 
сотрудничество, основанное 
на взаимном доверии и ува-
жении.

Как отметил Касым-Жомарт Токаев, сегодня 
отношения между Казахстаном и Китаем носят 
динамичный и многогранный характер: поддер-
живается активный политический диалог, крепнут 
торгово-экономические связи, осуществляются 
культурные обмены, увеличивается число образо-
вательных программ и научных проектов, ведется 
тесное сотрудничество в области безопасности, 
особенно в борьбе с «тремя силами зла». Кро-
ме того, наши страны активно взаимодействуют 
на международной арене в рамках ООН, ШОС, 
СВМДА, а также в формате «Центральная Азия –  
Китай».

По словам Главы государства, отношения 
Казахстана и Китая можно назвать образцовыми.

В свою очередь посол Китая поблагодарил 
Касым-Жомарта Токаева и подтвердил привер-
женность Пекина дальнейшему поступатель-
ному развитию всестороннего стратегического 
партнерства.

Глава государства высоко оценил личный вклад 

посла Чжан Сяо в укрепление уз дружбы и добро-
соседства, успешное развитие казахско-китайского 
сотрудничества по всем направлениям.

Президент Казахстана в знак признания за-
слуг Чжан Сяо наградил его орденом «Достық» 
II степени.

ПОСТУПАТЕЛЬНОЕ 
РАЗВИТИЕ

Касым-Жомарт Токаев направил телеграмму 
поздравления Президенту Лаоса Тхонглуну 
Сисулиту.

Глава государства поздравил 
Президента Лаосской Народ-
но-Демократической Республи-
ки Тхонглуна Сисулита и его со- 
отечественников с Днем незави-
симости.

Касым-Жомарт Токаев отме-
тил значительные успехи Лаоса в 
укреплении государственности 

и повышении благосостояния 
народа.

Президент Казахстана выразил 
уверенность в том, что благодаря  
совместным усилиям двусторонние 
отношения продолжат поступатель-
но развиваться.

По материалам сайта 
Аkorda.kz

СОТРУДНИЧЕСТВО 
ВО БЛАГО НАРОДОВ

Глава государства направил телеграмму по-
здравления Президенту ОАЭ шейху Мухам-
меду бен Заиду Аль Нахаяну.

Касым-Жомарт Токаев по-
здравил шейха Мухаммеда бен 
Заида Аль Нахаяна и его соотече-
ственников с Национальным днем  
Объединенных Арабских Эмира-
тов.

Как отметил Президент, ОАЭ – 
страна с динамично развивающейся 
экономикой, пользующаяся высо-
ким авторитетом в международном 

сообществе. Он пожелал Эмиратам 
дальнейшего процветания под ру-
ководством шейха Мухаммеда бен 
Заида Аль Нахаяна.

Кроме того, Глава государства 
подтвердил приверженность углуб- 
лению сотрудничества с ОАЭ, ко-
торые являются одним из ключевых 
партнеров Казахстана в Заливе, во 
благо двух народов.
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СЕНАТ МАЖИЛИС

ПРАВИТЕЛЬСТВО «ТЕҢ МҮМКІНДІКТЕР»

СОБЫТИЯ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ – 
СТРАТЕГИЧЕСКИ 
ВАЖНЫЙ ВОПРОС
Бюро Сената Парламента РК под председательством Спикера 
Палаты Маулена Ашимбаева определило повестку предстоящего 
заседания. Депутаты также обсудили предстоящие мероприя-
тия Сената.

В ходе заседания члены Бюро 
также постановили провести 
6 декабря парламентские слуша-
ния на тему: «Продовольствен-
ная безопасность – основной 
компонент национальной безо-
пасности».

Подчеркивая актуальность 
и важность рассматриваемого 
на парламентских слушаниях во-
проса, Маулен Ашимбаев отме-
тил, что, по прогнозам Всемирной 
продовольственной программы 
ООН, к 2025 году около 343 
миллионов человек столкнутся 
с глобальной проблемой голода.

– Обеспечение населения 
качественными и доступными 
продуктами питания является 
стратегически важным вопро-
сом для любого государства. Ка-
захстан обладает значительным 
потенциалом для обеспечения 
продовольственной безопасности. 
Однако есть в этом направлении и 
насущные проблемы. Поэтому в 
ходе предстоящих парламентских 
слушаний необходимо организо-
вать содержательное и продук-
тивное обсуждение имеющихся 
актуальных вопросов, – отметил 
Спикер Сената.

Утвердили члены Бюро и 

повестку предстоящего заседа-
ния Палаты. В четверг сенаторы 
рассмотрят два вопроса. Это 
Закон «О внесении измене-
ний и дополнений в Закон РК 
«О рес публиканском бюджете на 
2024–2026 годы», а также Закон 
«О внесении изменений и допол-
нений в некоторые законодатель-
ные акты РК по вопросам доступа 
к информации, общественного 
участия, государственных наград 
и исключения излишней законо-
дательной регламентации». До-
кумент призван усовершенство-
вать законодательство в области 
доступа к информации.

Так, законом предлагаются 
нормы, направленные на усиление 
ответственности государственных 
органов за незаконное ограниче-
ние права на доступ к информа-
ции и закрепление принципов 
презумпции открытости инфор-
мации и проактивного распро-
странения информации. Особое 
внимание также уделено созданию 
необходимых условий для доступа 
к информации лицам с инвалид-
ностью.

Кроме того, депутаты в ходе 
заседания Бюро распределили за-
коны, ранее принятые Мажилисом 
Парламента.

УЧЕНЫМИ КУЕТСЯ БУДУЩЕЕ
Премьер-министр РК Олжас Бектенов провел заседание Выс-
шего попечительского совета Nazarbayev University (NU), НИШ 
и «Назарбаев Фонд». Заслушан отчет о проделанной работе 
и рассмотрены планы дальнейшего развития.

Президент NU Вакар Ахмад 
сообщил, что университет являет-
ся одним из ведущих учреждений 
высшего образования, исследова-
ний и инноваций в Центрально-А-
зиатском регионе. Вклад в развитие 
человеческого капитала характе-
ризуется высоким показателем 
трудоустройства – с 2015 года 
около 95% выпускников получают 
хорошую работу или продолжают 
обучение.

На заседании были озвучены 
подходы по повышению качества 
образования и эффективности NU 
для достижения цели по вхожде-
нию в топ-300 рейтинга Times 
Higher World University Rankings 
и топ-2 среди стран СНГ.

По вопросам развития сред-
него образования выступил пред-
седатель правления НИШ Ануар 
Жангозин. На сегодня в рамках 
проекта «Развитие потенциала 
опорных школ в сельской местно-
сти» поддержкой НИШ охвачено 
135 региональных образователь-
ных организаций, подготовлено 
583 специалиста, которые впослед-
ствии стали директорами сельских 
школ. В предстоящем году плани-
руется развитие еще 200 опорных 
школ в селах.

В ходе посещения технопар-
ка при университете NU Пре-
мьер-министр ознакомился с пе-

редовыми научными разработками 
в сферах здравоохранения и разви-
тия ИИ, горно-металлургической 
отрасли, которые реализуются ис-
следователями вуза и направлены 
на коммерциализацию научных 
решений.

На территории технопарка 
площадью 3 тыс. кв. м действу-
ют 32 казахстанские компании, 
функционируют опытно-экспе-
риментальный цех, лаборатория 
цифрового прототипирования, 
предоставляются возможности 
режима специальной экономиче-
ской зоны. Руководители научных 
проектов совместно с индустри-
альными партнерами продемон-
стрировали свою продукцию и 
сообщили о динамике в части 
достижения поставленных ранее 
главой Правительства задач по 
коммерциализации и продвиже-
нию разработок.

Каждый проект оценивается 
по шкале TRL, получая баллы от 
0 до 9 в соответствии с уровнем 
готовности технологий. Макси-
мальную оценку получили обра-
зовательный IT-проект Codiplay, 
стартап Smartview Innovation для 
горно-металлургического секто-
ра и предприятие по изготовле-
нию медицинских изделий IHT 
Central Asia.

Олжасу Бектенову также 
представили проекты по запуску 
производства экзоскелетов для 
реа билитации людей с нарушени-

ем опорно-двигательных функций, 
созданию системы для длительной 
транспортировки донорского ор-
гана на доклинической стадии, но-
вого противоракового препарата. 
Разработки находятся на разных 
стадиях клинических испытаний.

Олжас Бектенов подчеркнул, 
что Правительство поддерживает 
передовые проекты, которые на-
целены на развитие экономики и 
повышение качества жизни населе-
ния. Перед руководством вуза и ру-
ководителями заинтересованных 
госорганов поставлены задачи по 
интеграции науки и производства, 
налаживанию сбыта и нацеленно-
сти на экспорт.

– Глава государства в Посла-
нии подчеркнул необходимость 
усиления связи университетов с 
реальным сектором экономики. 
Научные разработки, с частью 
которых мы ознакомились, име-
ют серьезные перспективы стать 
успешными бизнес-проектами. 
Нам важно синхронизировать 
инновационную политику с науч-
но-технологическими приоритета-
ми страны. Мы должны не только 
создавать благоприятные условия 
для стимулирования научно-иссле-
довательских проектов, но и спо-
собствовать их коммерциализации. 
Это позволит укрепить позиции 
Казахстана на международной 
арене и придаст стимул развитию 
высокотехнологичных отраслей, – 
заключил Олжас Бектенов.

СПОРТ БЕЗ ГРАНИЦ
В Астане проходит республиканский инклюзивный спортивный 
фестиваль «Тең мүмкіндіктер», в котором принимают участие 
около 200 детей со всего Казахстана. Ранее аналогичные фе-
стивали прошли в 18 регионах страны, и теперь победители 
отборочных игр прибыли в столицу для участия в заключи-
тельном этапе.

Фестиваль «Тең мүмкін-
діктер» проводится по иници-
ативе женского крыла партии 
«AMANAT» в рамках проекта 
«Кедергісіз келешек» при содей-
ствии Министерства просвещения, 
Казахстанской федерации бочча, 
Национального научно-практиче-
ского центра физической культу-
ры, Дирекции развития спорта и 
акимата города Астаны.

С е к р е т а р ь  п а р т и и 
«AMANAT» Шолпан Каринова 
отметила, что создание безбарьер-
ной среды для граждан, в том чис-
ле для подрастающего поколения, 
является одной из ключевых задач 
предвыборной программы партии.

– Глава гос ударства Ка-
сым-Жомарт Токаев в своем 
Послании народу Казахстана 
отметил, что наша система обра-
зования должна быть доступной 
и инклюзивной. И спортивный 
фестиваль для детей «Тең мүм-
кіндіктер», инициированный 
нашей партией, способствует 
раскрытию потенциала детей с 
особыми потребностями, их со-
циализации в обществе, реализа-

ции своих возможностей, а также 
формированию толерантности у 
их одноклассников. Через такие 
мероприятия мы делаем кон-
кретные шаги к формированию 
инклюзивного общества, разви-
тию талантов детей и укреплению 
их веры в будущее, – сказала она.

Секретарь партии добави-
ла, что фестиваль направлен на 
укрепление взаимоотношений 
между детьми через спортивные 
состязания. Отборочные этапы 
фестиваля прошли в 18 регионах 
страны, охватив порядка 1 800 де-
тей, треть из которых – с особыми 
потребностями. 

В свою очередь вице-министр 
просвещения Арай Уразова оста-
новилась на важности развития 
детского спорта и зачитала по-
здравление в адрес участников 
фестиваля от имени министра 
просвещения Гани Бейсембаева. 

В рамках фестиваля участ-
ники соревновались в легкой 
атлетике, бочча и эстафетах. На 
мероприятие зарегистрировались 
189 детей из 16 регионов страны, 
из них 63 ребенка – с особыми 
потребностями. 

– Этот фестиваль помог мне 
найти новых друзей, почувство-

вать себя сильной и освоить но-
вые виды спорта. Благодаря таким 
мероприятиям мы поддерживаем 
друг друга и понимаем, что все 
равны, – поделилась участница 
Аружан Сейткасым.

Поддержка людей с особы-
ми потребностями – один из по-
стоянных приоритетов в работе 
«AMANAT». Так, в рамках реали-
зации предвыборной программы 
партии «Вместе с народом!» был 
законодательно закреплен про-
цесс установления инвалидности 
на основании электронных доку-
ментов медицинских учреждений; 
запущено приложение Aleumet 
для заказа товаров и услуг лицами 
с инвалидностью, трудоустроено 
почти 15 тысяч людей с особыми 
потребностями; адаптировано 
порядка 4 тысяч объектов соци-
альной и транспортной инфра-
структуры; открыто 8 центров 
раннего вмешательства для детей 
младшего возраста с нарушени-
ями развития и рисками их воз-
никновения; также в школах было 
открыто 63 кабинета поддержки 
инклюзии.

Кроме того, с 1 января этого 
года увеличены пособия для лиц 
с инвалидностью.

АСТАНА – МОСКВА: 
ДИАЛОГ ДВУХ СТОЛИЦ
СПИКЕР МАЖИЛИСА ПРИНЯЛ 
ГЛАВУ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ
Председатель Мажилиса Парламента РК Ерлан Кошанов обсу-
дил с Председателем Московской городской думы Алексеем 
Шапошниковым вопросы укрепления сотрудничества между 
местными представительными органами.

На встрече с делегацией 
Московской городской думы 
Спикер Мажилиса подчеркнул, 
что между двумя странами на-
лажено тесное взаимодействие 
на всех уровнях.

– Ваш визит в Астану от-
крывает еще один новый уро-
вень сотрудничества – между 
представительными органами 
двух столиц. Это очень важно, 
ведь именно депутаты Астаны 
и Москвы прекрасно знают во-
просы своих регионов и могут 
наполнить практическим содер-
жанием взаимодействие между 
двумя столицами, – отметил 
Ерлан Кошанов.

Председатель Мажилиса 
отдельно остановился на осо-
бой роли глав Казахстана и 
России в укреплении добросо-
седских отношений, упомянув 
значимость недавнего государ-
ственного визита в Казахстан 
Президента Российской Фе-
дерации Владимира Путина. 
По итогам визита было при-
нято Совместное заявление об 

углуб лении стратегического 
партнерства в условиях нового 
глобального порядка. В этом 
документе отмечена интен-
сивность межпарламентского 
сотрудничества.

– Это очень высокая оценка 
отношений между парламента-
ми двух стран. Наши парламен-
тарии поддерживают рабочие и 
личные контакты, оперативно 
решают возникающие вопро-
сы. Этим летом была возоб-
новлена работа Межпалатной 

парламентской комиссии по 
сотрудничеству с Государствен-
ной Думой, – сказал Спикер 
Мажилиса.

Алексей Шапошников по-
благодарил за теплый прием и 
предложил развивать дальней-
шее взаимодействие между мас-
лихатом Астаны и Московской 
городской думой. Стороны 
обсудили также ряд вопросов 
взаимодействия в культурной, 
образовательной и экономиче-
ской сферах.

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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ОБРАЗОВАНИЕ

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ ПАРТИЙНЫЙ КОНТРОЛЬ

АКТУАЛЬНО

НЕ В ТЕСНОТЕ И НЕ В ОБИДЕ
Проблема перегруженности алматинских школ все еще не теряет своей актуальности. 
Поэтому строительство, а особенно введение в эксплуатацию каждого нового учебного 
заведения, для мегаполиса – значимое событие. В настоящее время близится к завер-
шению возведение новой комфортной школы в Бостандыкском районе Алматы. Она 
распахнет свои двери в начале следующего года. А на днях там побывали члены партии 
«AMANAT» и проверили, всем ли требованиям отвечает возведенное здание школы.

Планируется, что к 2025 году в 
Алматы появятся 22 новые школы 
на более чем 37 тыс. ученических 
мест. При этом главный приори-
тет – качество. Инфраструктура 
для детей должна отвечать всем 
требованиям безопасности, быть 
технологически оснащенной и 
позволять детям получать знания 
в комфортных условиях. 

– Современные школы должны 
стать местом, куда детям нравится 
приходить, потому что здесь созда-
ются условия для получения каче-
ственного образования, развития 
и обеспечения безопасности уча-

щихся. В этом заключается главная 
задача национального проекта 
«Комфортная школа», который 
является частью Дорожной карты 
предвыборной программы партии 
«AMANAT», – отмечают амана-
товцы. 

На днях депутаты маслихата 
города, а также члены комиссии 
партийного контроля Бостан-
дыкского районного филиала 
партии побывали в стенах новой 
современной школы, строительство 
которой вышло на завершающий 
этап. Они проконтролировали ход 
возведения на предмет соответ-
ствия установленным стандартам. 
В эксплуатацию учебное заведение 
будет введено в начале следующего 

года. Оно рассчитано на полторы 
тысячи мест. 

– Новая школа существенно 
уменьшит количество переполнен-
ных школ этого района, – уверены 
партийцы.

– Это далеко не первый наш 
визит сюда, возводимый объект 
находится под контролем с самого 
начала строительства, – подчеркнул 
член комиссии партийного контро-
ля партии «AMANAT» по Бостан-
дыкскому району города Дмитрий 
Дыбов. – Мы на регулярной основе, 
как члены комиссии партийного 
контроля, выезжаем на объект, 
смот рим, контролируем, встреча-
емся с жильцами, пытаемся решить 
все возникающие вопросы. Ввиду 

перезагруженности данного рай-
она, школа позволит существенно 
разгрузить близлежащие школы, 
что создаст благоприятные усло-
вия для учащихся.

Новые учебные заведения, 
которые за последние два года в 
рамках национального проекта 
появились в Алматы, и вправду 
невероятно отличаются от тех 
школ, в которых учились роди-
тели нынешних школьников. 
Акцент делается на просторные, 
с максимально естественным ос-
вещением, как классные комнаты, 
так и коридоры, которые, в свою 
очередь, имеют различные функ-
циональные зоны для отдыха, хра-
нения, занятий.

По словам партийцев, жест-
кому контролю подвергается не 
только сам процесс строитель-
ства объекта образования, но и 
его дальнейшее оснащение пред-
метных кабинетов и лабораторий. 
При этом все материалы, обору-
дование и даже мебель для новых 
школ снабжаются казахстанскими 
производителями. 

– Проект «Комфортна я 
школа» осуществляется согласно 
утвержденной Дорожной карте, ко-
торая включает контрольные точки 
и этапы, позволяющие эффективно 
отслеживать весь процесс, начиная 
от проектирования и строительства 

до полного оснащения учебного за-
ведения, – говорит Дмитрий Ды-
бов. – Кроме того, особое внима-
ние уделяется соблюдению сроков 
строительства, а также обеспече-
нию высокого качества выполнен-
ных работ на каждом этапе. 

Планируется, что в начале сле-
дующего года эта школа распахнет 
свои двери. Но прежде чем это 
произойдет, члены партийного 
контроля вновь побывают здесь, 
чтобы лично проверить качество 
школьной мебели, которую еще 
предстоит закупить, и специально-
го оборудования для предметных 
кабинетов и лабораторий.

«AMANAT» СПЕШИТ 
НА ПОМОЩЬ
Двор исторического здания купца Светлицкого в Пет-
ропавловске очистили от сугробов активисты филиала 
«Болашак» партии «AMANAT» Северо-Казахстанского 
университета. Исполнительный секретарь филиала 
Александр Зель говорит, что это не просто уборка снега, 
а связь и преемственность поколений, поскольку рядом 
с сотрудниками вуза плечом к плечу трудились студенты 
молодежного крыла «Жастар Рухы».

Купеческая усадьба находится на тер-
ритории университета, поэтому партийцы 
решили очистить прилегающий к ней двор 
от снежных залежей.

– Мы рады вносить свой вклад в улуч-
шение облика нашего города. Такие меро-
приятия не только помогают поддерживать 
чистоту, но и способствуют сплочению людей, 
преемственности поколений, воспитанию тру-
долюбия у молодежи, – отметил Александр 
Зель.

Аманатовцы планируют продолжить ра-
боту по благоустройству Петропавловска и 
проводить аналогичные акции в других рай-
онах областного центра.

Неважно, под какими лозунгами прово-
дится такая работа – «Таза бейсенбі», «Ха-
лыққа көмек» «Ардагерлерді ардақтайық», 
главное, что она способствует воспитанию у 
молодых казахстанцев экологической культу-
ры, уважения к труду, к старшему поколению, 
– считает пресс-секретарь областного фили-
ала партии «AMANAT» Ильяс Сабдинов.

По его словам, главная сезонная работа 
партийцев зимой – это уборка снега, в том 
числе и на частных подворьях. В Северо-
Казахстанской области с ее снежными зимами 
это одна из главных проблем как для городов и 
сел, так и для отдельных людей, в особенности 
старых, немощных и одиноких.

Именно такие люди и находятся сейчас 
в центре внимания аманатовцев, которые 
привлекают к этой работе не только пред-
ставителей «Жастар Рухы», но и активистов 
молодежного ресурсного центра и других 
неправительственных организаций.

Избушку жительницы Петропавловска 
Любови Павловны Жабиной за зиму так замело 
бы снегом, что не откопаешь. Ведь сама пен-
сионерка в 87 лет и лопату в руках не удержит, 
не то что снег чистить. Поэтому старушка уже 
который год после сильного снегопада звонит 

своим спасателям, чтобы пришли и очистили 
двор.

– Звоню и прошу, а они приезжают и по-
могают. Большое спасибо им всегда говорю за 
то, что не бросают стариков без помощи. Я-то 
одна живу, и помочь мне некому было бы, если 
бы не ребята, – благодарит Любовь Павловна.

Пенсионерка Галина Малыгина немного 
моложе, ей 75 лет, но справиться в одиночку 
с тяжелым физическим трудом, без которого 
не обходится жизнь в частном доме, женщина 
тоже не может. Она всю жизнь проработала на 
заводе. Муж умер 17 лет назад, детей нет. Так 
что поддерживают бабушку только волонтеры, 
которые и снег уберут, и воду принесут, дрова и 
уголь в дом занесут, и уборку по дому сделают.

Ильяс Сабдинов рассказывает, что таких 
одиноких стариков и инвалидов у них на попе-
чении по области наберется до полутора сотен. 
Есть среди них и «постоянные» бабушки и 
дедушки, то есть такие, над которыми амана-
товцы давно взяли шефство. За многие годы 
(а помогают нуждающимся партийцы, по 
словам Ильяса, с 2014 года) сменились уже 
и «шефы», и «подшефные», зато хорошая 
традиция прижилась.

В областном филиале партии и в районных 
подразделениях в хозяйственных помещениях 
уже собрали хороший запас инвентаря – ло-
пат, метел, грабель и прочих приспособлений 
для физической работы. Так что на выручку 
помощники идут со своими орудиями труда.

– Выезжаем по звонку, когда нуждающие-
ся обращаются в общественную приемную 
партии за помощью, но часто выходим пора-
ботать и сами, чтобы помочь городу или селу. 
Летом, после паводка, водоемы очищали, бе-
рега. Осенью работали по благоустройству 
территорий, красили и убирали памятники и 
обелиски. Сейчас сосредоточились на уборке 
снега. Зима, как обещают синоптики, будет 
снежная, поэтому без дела сидеть не будем, 
– говорит Ильяс Сабдинов.

Фото пресс-службы 
СКОФ «AMANAT»

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

ПЕЧАЛЬНАЯ СТАТИСТИКА 
НОЧНЫХ КЛУБОВ
За прошедший период 2024 года зарегистрировано 1 112 вызовов поли-
ции в развлекательные заведения областного центра, по которым было 
возбуждено 98 уголовных дел. Рост правонарушений в развлекатель-
ных центрах, особенно в ночное время, является серьезной пробле-
мой, требующей комплексного подхода и взаимодействия различных 
социальных и государственных институтов. На заседании комиссии 
партийного контроля в областном филиале партии «AMANAT» обсудили 
возможные решения данной ситуации.

Согласно статистике, основная часть 
преступлений совершается в ночное вре-
мя суток, и многие из тех, кто нарушил 
закон или стал жертвой преступления, 
находились в различных развлекательных 
заведениях. Это такие преступления, как 
драки, кражи, нарушение общественно-
го порядка, а также преступления, свя-
занные с алкоголем или запрещенными 
веществами, наркотиками.

– В этом году зарегистрировано 
1 112 вызовов полиции в развлекатель-
ные заведения областного центра, по ко-
торым было возбуждено 98 уголовных 
дел за кражу чужого имущества, умыш-
ленное причинение вреда здоровью, 
факты вандализма, грабежа и торговли 
наркотиками. Если называть конкретные 
места по городу, то, например, в баре 
«Central караоке» на улице Ружейни-
кова (часы работы с 18.00 до 06.00) 
зарегистрировано 46 фактов; в ночных 
клубах, работающих до 5.00–6.00 утра: 
«Monreal» на улице Конаева – 34, «Лас 
Вегас» на проспекте Абулхаир-хана – 31, 
«Чечел паб» на проспекте Абулхаирхана 
– 27, в кафе «Али» на улице Мухита – 
33 и «Алгабас» на улице Жангир-хана 
– 23. Большинство вызовов полиции в 
развлекательные заведения города проис-
ходит после двух-трех часов ночи. Также 
стоит отметить, что такие заведения, как 
бары и ночные клубы, привлекают боль-
шое количество молодежи, что создает 
определенные риски, так как многие из 
них могут находиться в состоянии алко-
гольного или наркотического опьянения, 
что снижает их способность оценивать 
ситуацию и принимать адекватные реше-
ния, – отметил руководитель управления 
местной полицейской службы ДП ЗКО 
Ернар Султангалиев.

С учетом повышенного уровня пре-
ступности в ночные часы, особенно в 
выходные дни, с пятницы до воскресе-
нья, предложено принять дополнитель-
ные меры по увеличению количества 
полицейских патрулей в местах с высо-
кой концентрацией развлекательных 
заведений. Также необходимо усиление 

взаимодействия между правоохранитель-
ными органами и образовательными 
учреждениями, которое позволит не 
только обеспечить безопасность, но и 
провести профилактическую работу с 
молодежью, повышая ее осведомлен-
ность о последствиях правонарушений 
и важности соблюдения закона. В неко-
торых случаях подростки, в том числе 
студенты колледжей, оказываются в 
ночных клубах, барах и других развлека-
тельных заведениях без сопровождения 
взрослых после 22.00. Члены комиссии 
высказались за принятие жестких мер 
по контролю за возрастными ограниче-
ниями и соблюдением времени работы 
увеселительных заведений, что даст воз-
можность уменьшить риски, связанные 
с ночным пребыванием несовершенно-
летних в таких местах. Важно работать 
и с образовательными учреждениями, 
чтобы объяснять молодежи риски, свя-
занные с поздними выходами, а также 
организовывать социальные мероприя-
тия и программы для студентов, которые 
помогают им оставаться в безопасности.

– 93 студента колледжей города 
попали в сводки комиссии по делам 
несовершеннолетних и внутренние 
отчеты образовательных учреждений 
за совершение правонарушений. При-
нимается ряд мер для предотвращения 
и снижения числа правонарушений среди 
молодежи. Проводится индивидуальная 
работа с каждым студентом с участием 
психолога, который поможет понять 
причины нарушений и предотвратить 
повторение таких инцидентов. Специа-
листы работают над организацией досуга 
студентов, развивают у них чувство от-
ветственности и гражданской позиции. 
Организуются дискуссии, общественные 
мероприятия, добровольческие проек-
ты и другие инициативы, которые дают 
возможность студентам проявить себя, 
улучшить взаимоотношения с окружаю-
щими и научиться конструктивно решать 
возникающие проблемы, – подчеркнула 
руководитель отдела ТиПО управления 
образования ЗКО Багида Сарбалина.

С начала года по области было за-
держано около 8 тыс. человек в нетрез-
вом состоянии, что говорит о больших 

масштабах проблемы. Согласно фактам, 
продолжается продажа алкогольных на-
питков и табачных изделий подросткам, 
что является серьезным нарушением за-
кона, а также реализация алкоголя в ноч-
ное время. Это способствует увеличению 
числа правонарушений в ночное время. 
Обсуждая эту проблему, члены комиссии 
партийного контроля отметили, что необ-
ходимо усилить контроль за соблюдением 
законодательства, включая регулярные 
проверки в магазинах и развлекательных 
заведениях, а также работу с продавца-
ми, направленную на предотвращение 
таких нарушений. Были выработаны 
предложения для усиления контроля на 
местах, такие как установка камер видео-
наблюдения, привлечение охраны, а так-
же внедрение ограничений на продажу 
алкоголя в ночных клубах и контроль за 
соблюдением возрастных норм.

– Алкомаркет добавляет в название 
слово «бар» и уже может продавать ал-
коголь без ограничений во времени. В 
работу предпринимателей вмешивать-
ся тоже нельзя, это расценивается как 
нарушение их прав, поэтому проблема 
остается нерешенной. Правонарушения 
в молодежной среде растут, и здесь не-
обходимо привлекать все структуры для 
работы в этом направлении, – добавил 
заместитель руководителя ДП ЗКО 
Болатбек Асауов.

 В рамках комиссии обсуждались 
возможные изменения в законодатель-
стве, включая ужесточение наказаний 
за правонарушения в развлекательных 
заведениях и введение новых норм для 
ночной работы таких объектов. 

– Депутаты партийной фракции 
«AMANAT» будут выносить данный 
вопрос на республиканский уровень для 
дальнейшего обсуждения и разработки 
необходимых изменений в законе. Члены 
комиссии также планируют продолжить 
работу в этом направлении, посетив места, 
которые неоднократно попадали в кри-
минальные хроники. Эти выезды помогут 
оценить реальные проблемы на местах, 
чтобы после предложить эффективные 
меры для улучшения ситуации, – сообщил 
исполнительный секретарь ЗКОФ партии 
«AMANAT» Азамат Сафималиев.

В ходе заседания участники комис-
сии предложили ряд конкретных мер, 
направленных на создание более безо-
пасных условий как для посетителей, так 
и для окружающих, для снижения уров-
ня правонарушений и предотвращения 
возможных инцидентов. Все эти меры 
в совокупности могут способствовать 
снижению числа правонарушений и 
обеспечению безопасной атмосферы 
как для посетителей развлекательных 
центров, так и для окружающих. В ко-
нечном счете, несмотря на различные 
подходы, основным посылом является 
необходимость комплексного подхода, 
включающего как законодательные изме-
нения, так и воспитание сознательного 
отношения к алкоголю среди молодежи.

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО
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ГОСУДАРСТВО

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

– Павел Олегович, почему 
данному законопроекту при-
дается столь важное значение? 
И зачем потребовался новый 
Водный кодекс, ведь у нас уже 
есть действующий, к тому же 
относительно недавно в него 
были внесены изменения и 
дополнения?

– Вода имеет исключитель-
ное, решающее значение для 
устойчивого развития страны, 
включая социально-экономиче-
ское развитие и поддержание здо-
ровой экосистемы. Сегодня это 
ценнейший во всем мире ресурс, 
не менее важный, чем полезные 
ископаемые. Потребность в воде в 
Казахстане, как и в любой другой, 
динамично развивающейся стра-
не, растет с каждым годом. Между 
тем беспрецедентные весенние 
паводки в этом году, как и засуха 
минувшего года, обнажили суще-
ственные проблемы в управлении 
водными ресурсами. Потребо-
вались серьезная корректировка 
и совершенствование, казалось 
бы, уже налаженной системной 
работы. 

В настоящее время вопросы 
развития водной сферы находят-
ся в центре внимания не только 
руководства страны, но и депу-
татского корпуса. На пленарном 
заседании Мажилиса 27 ноября 
первое чтение прошли проект 
Водного кодекса и сопутствую-
щие ему поправки по вопросам 
охраны и использования водных 
ресурсов, разработанные в со-
ответствии с поручением Главы 
государства по совершенствова-
нию водного законодательства 
с учетом изменения климата и 
политики соседних государств. 

Рабочей группой в процессе 
работы над проектом был про-
работан ряд вопросов, предус-
матривающих регламентацию 
правил по предоставлению 
водохозяйственных сооружений 
в аренду или доверительное 
управление, широкое участие 
общественности в управлении, 
усиление контрольных и над-
зорных функций, вовлечение в 
оборот альтернативных источ-
ников воды и других. 

Водный кодекс Республи-
ки Казахстан является очень 
важным, фактически основным 
нормативно-правовым актом, 
регулирующим использование, 
охрану и восстановление водных 
ресурсов. Этот документ опре-
деляет базовые направления и 
основные правила в сфере во-
дохозяйственной деятельности. 
Чтобы вы знали, кодексы зани-
мают одну из высших ступеней в 
законодательной системе, и уже 
от них, от установленных ими 
правил по зонтичной системе 
расходятся смежные законы и 
правила.

Что касается изменений и до-
полнений, внесенных на законода-
тельной основе в Водный кодекс 
Республики Казахстан 
25 января 2021 года, они относи-
лись к вопросам разграничения 
полномочий между местными 
представительными, центральны-
ми и местными исполнительными 
органами по субсидированию 
питьевого водоснабжения. То 
есть носили локальный характер и 
затронули лишь один актуальный 
на тот момент аспект из широчай-
шего спектра вопросов, которые 
охватывает данная сфера.

– В чем особенности 
нового Водного кодекса, его 
основные отличия от действу-
ющего?

– Основные положения 
кодекса отражают траекторию 
предстоящего реформирования 
системы управления водными 
ресурсами. Прежде всего преду-

сматривается приоритетность 
охраны водных ресурсов для 
сохранения водного потенци-
ала страны и рационального 
использования водных ресур-
сов. Здесь, обратите внимание, 
сместился акцент – от экономи-
ческой потребности к охране 
водных ресурсов. И в этом одно 
из принципиальных отличий 
нового кодекса от действую-
щего. Вводится понятие «эко-
логический сток» – это объем 
воды, который должен оста-
ваться в водных объектах для их 
сохранения, предотвращения 
истощения водных объектов. 
Он определяет, сколько воды мы 
можем взять из этого водоема 
для решения хозяйственных 
вопросов, не нарушая его есте-
ственно-природное состояние.

Нормы проекта нового 
кодекса направлены также на 
формирование и развитие по-
литики водосбережения в свете 
прогнозируемого в перспективе 
дефицита водных ресурсов, 
в том числе путем внедрения 
наилучших имеющихся техно-
логий, обеспечение государ-
ственного учета поверхностных 
и подземных водных ресурсов, 
регулирование вопросов во-
доснабжения и водоотведения 
населенных пунктов. Это очень 
важные аспекты как в плане 
экологии, так и водопотребле-
ния населением. Пересмотрен 
механизм определения лимитов 
водопользования, который 
будет рассчитываться в пределах 
объема воды, оставшегося после 
определения экологического 
стока. В частности, устанавлива-
ются перспективные (на 10 лет 
для госпланирования) и опе-
ративные (ежегодно с учетом 
прогноза водности текущего 
года) лимиты. Хотел бы также 
обратить внимание на обострив-
шуюся проблему сохранения 
подземных источников воды, 
которые выполняют важную 
роль в водоснабжении населе-
ния, но при этом подвержены 
рискам серьезных загрязнений 
из-за отсутствия ответственно-
сти хозяйствующих субъектов за 
загрязнение. Нынешний кодекс 
никак не решает эту проблему.

Предусматривается форми-
рование Государственного вод-
ного кадастра. Это необходимо 
для обеспечения качественного 
анализа и прогноза водообес-
печения отраслей экономики. 
Водный кадастр будет исполь-
зоваться при проектировании 
водохозяйственных и гидротех-
нических сооружений; планиро-
вании водоохранных и водо-
хозяйственных мероприятий, 
инвестиционной деятельности; 
определении экологического сто-
ка и лимитов водопользования; 
разработке водохозяйственных 
балансов, Генерального и бас-
сейновых планов; планировании 
государственного контроля.

Актуальным является 
введение такой нормы, как 
обязательное проведение мно-
гофакторного обследования для 
потенциально опасных гидро-
технических сооружений. Вы 
же помните, какие беды при-
чиняли близлежащим селам и 
сельскохозяйственным угодьям 
разрушения и аварии на плоти-
нах и других гидротехнических 
сооружениях по вине нерадивых 
хозяев. Теперь же предусмат-
риваются обязательства их 
собственников по регулярному 
(каждые 5 лет) проведению мно-
гофакторных обследований, на 
основании которых они обяза-
ны оформлять декларацию безо-
пасности. Более того, появилась 
возможность введения времен-
ного управления гидротехниче-

скими сооружениями в случае 
обнаружения фактов их неудов-
летворительного технического 
состояния и непринятия мер 
по их безопасной эксплуатации. 
Эти меры должны кардиналь-
ным образом изменить сложив-
шуюся ситуацию, максимально 
предотвратить риски.

Будут систематизирова-
ны вопросы установления 
водоохранных зон и полос, 
минимальные размеры которых 
определены на уровне закона. К 
сожалению, сегодня здесь име-
ется масса нарушений, прежде 
всего из-за бесконтрольности 
в установлении границ. Пора, 
наконец, навести порядок в этом 
вопросе.

Среди новшеств – переход к 
повторному и (или) оборотно-
му водоснабжению в отраслях 
экономики. Об этой проблеме 
много говорилось, в частности, 
на примере автомоек, подавля-
ющее большинство которых 
использовали и до сих пор 
используют чистую питьевую 
воду. Я как-то уже говорил и 
хочу сейчас повторить, в Астане 
насчитывается примерно 240 ав-
томоек, и только 47 из них име-
ют оборотное водоснабжение. 
Между тем эта вода преодолела 
по трубам десятки, а то и сотни 
километров, а потом еще и про-
шла сложный и дорогой цикл 
обработки и очистки. И ведь 
этой драгоценной водой пользу-
ются не только автомойки, для 
многих видов бизнеса является 
привычным делом использовать 
ее, причем самым нерациональ-
ным образом. Как можно этой 
драгоценной влагой, в которую 
вложено столько сил и средств, 
мыть машины или поливать 
огород, использовать ее для 

производственных нужд?! 
Порой доходит до совер-

шеннейшего абсурда, когда 
жильцы нижних этажей мно-
гоэтажек из шлангов поливают 
цветы и деревья перед домом, а 
их соседи, живущие на верхних 
этажах, в это время не могут на-
брать воды, чтобы приготовить 
еду. И это уже не говоря о том, 
что у нас еще есть населенные 
пункты, где питьевая вода явля-
ется большим дефицитом. 

Поэтому установка оборот-
ного водоснабжения для бизнеса 
– это необходимость, пусть и 
затратная. Большую разъясни-
тельную работу надо проводить 
с населением, чтобы научить 
людей бережно относиться к 
воде. Так живет весь цивилизо-
ванный мир, и нам тоже надо 
этому учиться. 

Как известно, в любом деле 
важен действенный контроль. 
Поэтому уполномоченный ор-
ган наделен функциями надзора 
для оперативного реагирования 
на факты правонарушений. При 
этом контроль за соблюдением 
требований водного законода-
тельства в части незаконного во-
допользования, наличия прибо-
ров учета воды, разрешительных 
документов на осуществление 
хозяйственной деятельности на 
землях водного фонда выведены 
за рамки Предпринимательско-
го кодекса. Это позволит более 
оперативно реагировать на 
факты правонарушений. Данная 
норма приобретает особую 
значимость в связи с тем, что 
теперь уполномоченным ор-
ганом является Министерство 
водных ресурсов и ирригации, 
созданное решением Президен-
та. Новое ведомство активно 
включилось в решение множе-

ства накопившихся проб-
лем. Но для того, чтобы усилия 
министерства были достаточно 
эффективными, необходимо 
усовершенствовать соответству-
ющую законодательную базу, в 
том числе придать ему надзор-
но-контрольные функции, чем 
мы, собственно, и занимаемся. 
То есть мы наделяем его реаль-
ными широкими полномочиями, 
обеспечиваем необходимым 
инструментарием, финансами, 
которые позволяют охватить 
весь широкий спектр возло-
женных на него задач. И теперь 
вправе требовать ответственно-
го отношения к своим функцио-
нальным обязанностям, сполна 
спрашивать за их исполнение.

– Одной из главных тем 
этого года стали разруши-
тельные паводки. Можно ли 
научиться управлять ими? 
И сможет ли в этом помочь 
новый кодекс?

– Серьезный урок препод-
несли нам в этом году масштаб-
ные паводки. Впрочем, при всех 
очевидных тяжелых послед-
ствиях они отчетливо показали, 
что большая вода может не 
только разрушать, но и сози-
дать. Последнее, конечно же, 
возможно только в том случае, 
если разумно управлять этой 
стихией, приручить ее. И такие 
попытки были предприняты, 
пусть несколько запоздалые и 
неуклюжие, но главное – начать, 
не менее важно также осознать 
такую необходимость и свои 
возможности. Поэтому еще 
одной нормой кодекса стало 
аккумулирование и использова-
ние альтернативных источников 
воды (талые, паводковые, очи-
щенные сточные воды). 

Мы обязаны научиться 
управлять паводками, другого 
пути просто не дано. Чтобы 
правильно распорядиться 
созидательным потенциалом 
паводковых вод, планируется 
использовать комплексное управ-
ление паводковыми вопросами. 
В частности, предусмотрены 
меры по строительству новых 
и укреплению имеющихся 
гидротехнических сооружений, 
дамб с тем, чтобы «ловить» 
паводковую воду. В кодексе 
закладываются законодатель-
ные нормы, принуждающие и 
стимулирующие восстановление 
старых и строительство новых 
плотин, водохранилищ, прове-
дение дноуглубительных работ, 
создание обводных каналов 
вокруг населенных пунктов, име-
ющих риски подтопления. Здесь 
не случайно употреблено слово 
«принуждающие». Многих аки-
мов надо элементарно заставить 
готовиться к паводкам. Но при 
этом и подсказывать, что и как 
надо для этого делать, помогать. 
А министерство должно на си-
стемной основе контролировать. 
Кстати, есть акимы областей, 
которые достойно справились с 
этим вызовом, и они могут поде-
литься своим опытом с коллега-
ми. Принципиально важно, что 
прописывается алгоритм дей-
ствий государственных органов 
по предупреждению вредного 
воздействия вод. Так, к основным 
мероприятиям по предупрежде-
нию вредного воздействия вод 
отнесены проведение санации 
поверхностных водных объ-
ектов; создание инженерных 
систем защиты; облесение пой-
менных участков поверхностных 
водных объектов.

– Модернизация водной 
отрасли, как, впрочем, и дру-
гих, невозможна без цифро-
визации. Что делается в этом 
направлении?

– В мировой практике циф-
ровизация уже давно является 
неотъемлемой частью процесса 
управления водной сферой, эти 
технологии оказывают суще-
ственную помощь в рациональ-
ном использовании воды. Ко-
дексом предусмотрено создание 
Национальной информацион-
ной системы водных ресурсов, 
которая будет способствовать 
координации деятельности госу-
дарственных органов, принятию 

обоснованных стратегических и 
оперативных решений, осу-
ществлению международного 
сотрудничества и информацион-
ному обеспечению деятельности 
водопользователей. Будут осу-
ществлены цифровизация и мо-
дернизация водохозяйственных 
объектов, что включает автома-
тизацию учета воды, оцифровку 
более 3 500 километров каналов 
и строительство новых водохра-
нилищ. Предусмотрен также ряд 
других шагов.

– В решении вопросов 
управления водными ресурса-
ми, особенно в плане водо-
обеспечения, мы сильно 
зависим от соседей. Как будет 
решаться эта проблема?

– Надо учитывать, что у нас 
основной объем водных ресур-
сов составляют поверхностные 
воды – реки, озера и так далее. В 
среднем это 106 кубичес-
ких километров в год. При 
этом 40% нашего водобаланса 
формируются на территориях 
других стран, за счет притока 
трансграничных рек из Китая, 
Узбекистана, Кыргызстана и 
России. Вполне логично, что 
они в первую очередь стараются 
покрыть собственные потреб-
ности в воде. Поэтому нередки 
случаи, когда мы недополучаем 
значительные ее объемы, даже 
несмотря на имеющиеся догово-
ренности, что создает проблемы 
прежде всего для сельского 
хозяйства. Это принципиально 
важный вопрос, который нельзя 
было не отразить в Водном 
кодексе. Его актуализация, 
конечно же, задаст нужный 
тон и окажет свое влияние на 
последующие законодательные и 
практические шаги. 

В то же время здесь имеются 
заметно выраженные позитив-
ные тенденции, которые нам 
надо укреплять и развивать. И 
это прежде всего налаженное 
действенное сотрудничество 
с нашими географическими 
соседями, взаимопонимание, 
наличие реально работающих 
договоров. И тому есть убеди-
тельные примеры. Причем не-
которые из них привела в своем 
интервью службе новос-
тей ООН на минувшей неделе 
секретарь Конвенции ООН по 
охране и использованию транс-
граничных водотоков и между-
народных озер Соня Коппель. 
Примером успешного транс-
граничного сотрудничества она 
назвала улучшение ситуации 
с Аральским морем благодаря 
совместным усилиям стран 
Центральной Азии – Казахста-
на, Кыргызстана, Таджикистана, 
Туркменистана и Узбекистана. 
Другой пример, приведенный 
представителем ООН, – река 
Талас, протекающая через Кыр-
гызстан и Казахстан. Ранее, по 
ее словам, между странами были 
разногласия, но при поддержке 
ООН было разработано транс-
граничное соглашение и создана 
комиссия для совместного 
управления водными ресурсами. 
Реализация совместных мер, 
считает она, включая восстанов-
ление экосистем и повышение 
осведомленности местного 
населения, помогла укрепить 
региональное сотрудничество 
и минимизировать последствия 
климатических изменений.

Безусловно, новый Водный 
кодекс вобрал в себя и имею-
щиеся наработки, в том числе 
достигнутые в ходе реализации 
Концепции развития системы 
управления водными ресурсами 
на 2024–2030 годы и Комплекс-
ного плана развития водного 
хозяйства РК на этот же период. 
В то же время документ раз-
работан главным образом как 
ответ на новые вызовы, а его 
ключевые направления нацеле-
ны на решение кардинальных 
вопросов охраны, рационально-
го использования и восстанов-
ления водных ресурсов Казах-
стана, то есть на сохранение 
стратегического водно-ресурс-
ного потенциала.

Беседовал 
Нургали АБИЛЬДАЕВ,

Астана

СОХРАНЕНИЕ ВОДНОГО ПОТЕНЦИАЛА – 
СТРАТЕГИЧЕСКАЯ ЗАДАЧА
Депутаты Мажилиса на пленарном заседании Палаты на минувшей неделе одобрили 
в первом чтении проект Водного кодекса Казахстана. Нормы документа направлены 
на обеспечение приоритетности охраны водных ресурсов для сохранения водного 
потенциала страны и рационального использования водных ресурсов. Его разработ-
ка стала важным и востребованным шагом в реформировании системы управления 
водными ресурсами. Об актуальности и особенностях данного документа, а также за-
дачах, которые он призван решить, корреспонденту газеты «LITER» рассказал депутат 
Мажилиса Парламента, член фракции партии «AMANAT» Павел КАЗАНЦЕВ, возглав-
ляющий рабочую группу по законопроекту.

– Основные 
положения 
кодекса отражают 
траекторию 
предстоящего 
реформирования 
системы управления 
водными ресурсами.
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ЭКОНОМИКА

ВАЛЮТНЫЙ РЫНОК

В ЭПИЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Шухрат ХАШИМОВ, 
Тараз

Раушан ДЖАПАРОВА,     
Астана

ОБЪЕМЫ СНИЗИЛИСЬ, ДОЛЛАР ВЫРОС
По итогам ноября курс тенге ослаб на 5% до 512,52 тенге за доллар. При этом 
среднедневной объем торгов на KASE за месяц снизился с $278 до $262 млн, 
общий объем торгов также снизился. Эксперты не драматизируют и считают 
ослабление нацвалюты объективным следствием для нашей экономики.

РАВНОМЕРНЫЕ ПРОДАЖИ
Нацбанк Казахстана в традиционном 

информационном сообщении по валютно-
му рынку отметил, что общий объем тор-
гов на бирже снизился до $5,5 млрд после 
$6,1 млрд в октябре. Продажи валюты из 
Национального фонда для обеспечения 
трансфертов в республиканский бюджет 
за ноябрь составили $1,260 млрд, доля 
продаж из Национального фонда составила 
23% от общего объема торгов и не более  
$60 млн в день. 

При проведении операций со сред-
ствами Нацфонда Национальным банком 
соблюдается принцип рыночного нейтра-
литета, что подразумевает проведение регу-
лярных и равномерных продаж иностран-
ной валюты, заверил регулятор.

По предварительным прогнозным 
заявкам Правительства на выделение 
трансфертов в республиканский бюджет, 
в декабре 2024 года Национальным банком 
ожидается продажа валюты из Националь-
ного фонда в размере от $800 до $900 млн.

В соответствии с ранее озвученным 
планом, учитывая, что доля валютных 
активов ЕНПФ составляет порядка 40%, 
Национальный банк не осуществлял покуп-
ку долларов в инвестиционный портфель 
пенсионных активов в ноябре. Покупка 
валюты в декабре также не запланирована.

Для повышения сбалансированности 

валютного рынка 19 ноября 2024 года в 
соответствии с постановлением Правитель-
ства Казахстана была возобновлена норма 
об обязательной продаже 50% валютной 
выручки субъектами квазигосударствен-
ного сектора, напомнил Нацбанк. При 
этом компании квазигосударственного 
сектора самостоятельно осуществляют 
продажу на валютном рынке через банки 
второго уровня.

В рамках реализации решения Прави-
тельства о покупке акций АО «Казатом-
пром» в Национальный фонд Нацбанк 
в июле осуществил конвертацию путем 
продажи части валютных активов Нацио- 
нального фонда в золотовалютные резер-
вы Национального банка. Для сохранения 
рыночного нейтралитета и «зеркалиро-
вания» данной операции на валютный 
рынок Национальный банк с середины 
июля приступил к равномерной продаже 
приобретенного объема. 

В ноябре объем продажи из золото-
валютных резервов Национального бан-
ка в рамках указанной операции составил 
$133,8 млн. Таким образом, в ноябре про-
дажа валюты в рамках «зеркалирования» 
сделки по покупке акций АО «Казатом-
пром» была завершена.

ЦЕПНАЯ РЕАКЦИЯ
На внутреннем валютном рынке  

наблюдалось повышение спроса на ино-
странную валюту со стороны экономи-
ческих агентов и ограниченность предло-

жения, в том числе на фоне преодоления 
обменным курсом психологического уров-
ня в 500 тенге за доллар.

На фоне ухудшения ряда фундамен-
тальных факторов, для недопущения де-
стабилизирующих колебаний, сглаживания 
излишней волатильности обменного курса 
тенге и для обеспечения предложения ино-
странной валюты, в период с 15 по 28 ноября 
Национальный банк проводил валютные 
интервенции. Объем продажи валюты по 
итогам месяца составил $1,047 млрд.

В рамках принципа транспарентности 
Национальный банк продолжит раскрывать 
полную информацию обо всех проводимых 
операциях на валютном рынке. В кратко-
срочной перспективе динамика тенге будет 
зависеть от ожиданий участников рынка, 
квартальных налоговых выплат, ситуации 
на мировых рынках и изменения геополи-
тической обстановки. Национальный банк 
продолжит придерживаться режима гибко-
го курсообразования, который исключает 
накапливание дисбалансов и обеспечивает 
сохранность золотовалютных резервов, ре-
зюмировал финансовый регулятор.

Финансовые аналитики при этом про-
должают анализировать снижение тенге 
до психологической отметки 500 тенге за 
доллар, которое случилось на прошедшей 
неделе, и считают, что ослабление курса 
тенге является объективным следствием 
для казахстанской экономики.

В целом декларировалось уже неодно-
кратно, что наша нацвалюта  тенге функ-

ционирует в режиме плавающего курса, 
и ее стоимость определяется спросом и 
предложением на бирже. Как раз поэто-
му Нацбанк Казахстана, следуя принципам 
инфляционного таргетирования, вмеши-
вается лишь для сглаживания излишней 
волатильности, не влияя напрямую на дол-
госрочные тенденции, отмечают эксперты 
телеграм-канала Tengenomika.

НЕ КАТАСТРОФА
«Мы не раз писали, что текущее резкое 

ослабление тенге в первую очередь было вы-
звано обвалом российского рубля. Послед-
ние санкции США, включая меры против 
Газпромбанка, усилили давление на рубль, 
который упал, вызвав цепную реакцию на 
валютных рынках. В этих условиях базовая 
ставка Нацбанка (стоимость денег в тенге) 
была в пятницу повышена сразу на 1 про-
центный пункт до 15,25% для сдерживания 
инфляции и ограничения избыточного спро-
са на иностранную валюту. Но, очевидно, 
что даже высокий уровень базовой ставки не 
может полностью защитить тенге от внешне-

го давления, когда падает валюта основного 
партнера», – считают аналитики.

Отдельно упоминается взаимосвязь 
экономик Казахстана и России: значи-
тельная часть товаров на полках наших 
супермаркетов производится в РФ, кроме 
того, спрос на импорт промежуточных и 
инвестиционных товаров сохраняется. 

«С учетом этих вводных, ослабление 
тенге – это естественная и обоснованная ре-
акция рынка на внешние изменения. Важно 
понимать, что ситуация не катастрофична, 
как некоторые описывают: текущие колеба-
ния курса связаны с шоковыми дисбаланса-
ми, которые со временем стабилизируются. 
Наконец, казахстанская экономика устойчи-
ва, но в ней, как и раньше, требуются карди-
нальные изменения. Рост инвестиционной 
привлекательности, усложнение экспорта и 
снижение высокой импортной зависимости 
от одной страны в числе комплексных мер, 
которые снизят подверженность экономики 
и валютного курса внешним шокам», – по-
лагают эксперты.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ФИНАНСОВЫЙ ЛИКБЕЗ
В Жамбылской области проводится скрупулезная работа по финансовому 
мониторингу, основной задачей которого является защита экономической 
безопасности страны, а также повышение финансовой грамотности населения. 
В плане повышения финансовой грамотности населения важной является 
проблема незаконного игорного бизнеса и лудомании. Об этом шла речь на 
брифинге в Региональной службе коммуникаций. 

– Борьба с данными негативными 
явлениями является одной из важнейших 
для стабильной социально-общественной 
обстановки, психического здоровья насе-
ления, в том числе подрастающего поколе-
ния, – отметил заместитель руководителя 
департамента экономических расследо-
ваний по Жамбылской области Руслан 
Сатыбалдиев. – Незаконный игорный 
бизнес является составной частью тене-
вой экономики, борьба с которой является 
приоритетной для всех государственных 
органов, организаций и граждан респуб- 
лики. Факты организации незаконного 

игорного бизнеса департаментом еже-
годно выявляются и пресекаются на всей 
территории области.

К примеру, в текущем году департа-
ментом выявлено два факта организации 
незаконного игорного бизнеса – в Таразе и 
Шу. По данным фактам зарегистрированы 
уголовные дела по статье 307 Уголовного 
кодекса Республики Казахстан, два из них 
направлены в суд.

Всего за предыдущие пять лет сотруд-
никами департамента выявлено 42 факта 
организации незаконного игорного биз-
неса, 38 уголовных дел по данным фактам 
направлены в суд.

Наибольшее количество фактов ор-
ганизации незаконного игорного бизнеса 
выявлено в Таразе – 18, также лидируют 

в данном негативном рейтинге Шу с 10 
фактами и Кордайский район с 6 фактами.

– Департаментом также проводится 
определенная работа по профилактике 
лудомании, однако очевидно, что усилиями 
одного правоохранительного органа это 
негативное явление не искоренить, – отме-
тил спикер. – Люди, больные лудоманией, 
потеряны для общества, зачастую соверша-
ют противоправные действия, страдают их 
родные и близкие, в конечном счете огром-
ный ущерб наносится государству, так как 
большинство зависимых лиц – люди моло-
дого и трудоспособного возраста. Задача 
данного брифинга – обратить внимание 
общественности на проблемы лудомании 
и незаконного игорного бизнеса, объе-
динить усилия гражданского общества 

по предотвращению распространения 
данных негативных явлений.

Он также напомнил, что организация 
незаконного игорного бизнеса влечет уго-
ловную ответственность по статье 307 Уго-
ловного кодекса Республики Казахстан и 
предусматривает наказание в виде лишения 
свободы сроком до 7 лет с конфискацией 
имущества. 

– Призываем граждан не участвовать в 
азартных играх, организация которых явля-
ется незаконной во всех местах, кроме тер-
риторий, определенных Законом Респуб- 
лики Казахстан «Об игорном бизнесе» 
от 12.01.2007 года № 219 (в Алматинской 
области на побережье Капшагайского 
водохранилища и в Бурабайском районе 
Акмолинской области, пункт 1 статьи 11 
закона), – говорит Руслан Сатыбалдиев.

Кроме того, на регулярной основе про-
водятся лекции, круглые столы и встречи 
со студентами вузов и колледжей, учащи-
мися средних школ. В ходе обсуждения 
проблемы используется наглядный мате-
риал – видеоролики, слайды, проводятся 
профилактические беседы с учащимися. 
Привлекаются для этой работы и ветераны. 
Так, совместно с Советом аксакалов Жам-
былской области на площадке центральной 
мечети Тараза проведен форум с участи-
ем главного имама Жамбылской области 

и священнослужителей районных мечетей. 
В рамках данного форума достигнута до-
говоренность о содействии религиозных 
деятелей в борьбе с лудоманией.

Активно проводится работа по мо-
ниторингу интернет-ресурсов с целью 
блокировки и ликвидации сайтов с про-
тивоправным контентом. К примеру, за 
2022–2023 годы департаментом выявлено 
и заблокировано более двух тысяч сайтов 
с признаками незаконной игорной дея-
тельности и финансовых пирамид. За 8 
месяцев 2024 года заблокировано 1 940 
ссылок (интернет-казино – 484, финпи-
рамиды – 1 456).

Наш корреспондент поинтересовался, 
почему при расследовании фактов орга-
низации финансовых пирамид в качестве 
обвиняемых проходят, как правило, дирек-
тора подобных объединений, но никак не 
учредители, которые и являются истинны-
ми организаторами незаконного бизнеса?

По словам спикера, в ряде случаев 
привлекаются и учредители подобных пи-
рамид, ведь по законодательству обязаны 
предстать перед законом именно организа-
торы и руководители финансовых пирамид. 

– И если будет доказана их причаст-
ность к незаконному бизнесу, то они не-
пременно будут привлечены к ответствен-
ности, – отметил собеседник.

ДЕНЬГИ

Канат САРИН,     
Астана

КРЕДИТЫ В РК: «ПЕРЕХВАТИТЬ» ДО…
Банковский сектор РК выдал свыше 13 трлн тенге 
новых займов по итогам 9 месяцев, заемщиками 
стали более полумиллиона субъектов бизнеса. 
Наибольшую динамику по темпам кредитования 
показывает крупный бизнес, а внутри него – сфе-
ра торговли и промышленности. Следующим по 
показателям роста займов идет средний бизнес, 
и замыкает –  малый. Для последнего, к тому же, 
значительно изменилась стоимость ресурсов, что, 
по мнению экспертов, является «неоднозначным» 
шагом со стороны банков.

Для сравнения, год назад объем креди-
тования на период январь – сентябрь был на  
₸2,3 трлн или на 21% меньше нынешнего. 
Неизменно то, что банки второго уровня  
имеют абсолютное доминирование на внут- 
реннем рынке кредитования, порядка 97% 
доли в новых займах. 

Что же касается наибольшего пред- 
почтения в выдаче займов крупному  
бизнесу (рост на 24%), здесь эксперты 
Аналитического центра АФК отмечают 
несколько объективных факторов. Для 
крупного бизнеса постепенно снижается 
стоимость заемных ресурсов (–100 б. п.), 
а его средние заявки на кредиты гораздо 
выше и составляют до ₸10 млрд. В это же 
время для среднего бизнеса стоимость ре-
сурсов снизилась лишь на 20 б. п., а доля ма-
лого, наоборот, возросла сразу на 217 б. п. 

У крупного бизнеса в этом году сыграли 

фактор отложенного спроса на кредиты (за 
2023 год), а также реализация различных 
инвестиционных проектов. Все это придало 
позитивной динамики количеству заявок на 
кредиты с учетом того, что банки всегда бо-
лее охотно финансируют крупный бизнес 
по причине их наибольшей устойчивости. 

В разрезе отраслей экономики весь 
прирост у крупного бизнеса приходится 
на две отрасли – торговлю (+₸666 млрд) 
и промышленность (+₸514 млрд). Это 
соответствует тому, что торговля и про-
мышленность имеют более высокие доли 
в экономике (36 и 27% соответственно).

Тем не менее динамика выдачи займов 
средним и малым предприятиям остается 
достаточно высокой (рост на 21 и 16% со-
ответственно), несмотря, как отмечалось, 
на ухудшение условий финансирования. 
Кроме того, МСБ традиционно являются 
«клиентами» различных госпрограмм, и 
лимиты государственных средств исчер-
пываются. Наконец, эксперты указывают 

на то, что финансовое состояние предпри-
ятий МСБ в общем ухудшилось, к тому 
же  показатель одобрений кредитных 
заявок банками для МСБ всегда ниже. 
По результатам статистического анализа 
Национального банка, по итогам января 
– сентября 2024 года доля устойчивых 
предприятий малого бизнеса опустилась 

до 16,2% (19,5% на начало года), у средних 
– до 14,9% (17,4%).

Эксперты уверены, что в IV квартале 
года ожидается рост спроса на бизнес- 
займы. Этому способствуют: ускорение 
экономической активности, реализация 
инвестиционных проектов, возобновление 
финансирования в рамках госпрограмм в 

отдельных регионах, привлечение финанси-
рования и гарантий со стороны субъектов 
КГС, запуск новых продуктов для бизнеса. 
При этом существенных изменений в ус-
ловиях кредитования не ожидается.

В перспективе же резкий рост индекса 
потребительских цен (с 0,4% в сентябре 
до 0,9% в октябре), значительное увеличе-
ние бюджетных расходов и существенный 
прирост цен на регулируемые услуги, ос-
лабление тенге будут существенно препят-
ствовать нормализации денежно-кредит-
ных условий в стране. Подтверждающим 
сигналом стало ноябрьское увеличение 
базовой ставки Нацбанком. 

Следует также отметить, что прирост 
кредитов бизнесу все еще формируют крат- 
косрочные кредиты на пополнение оборот-
ных средств (68% от всей выдачи займов 
бизнесу) из-за нецелесообразности брать 
длинные займы и превалирования торго-
вой отрасли в экономике. Более высокие 
предпочтения краткосрочных кредитов 
наблюдаются у представителей крупного 
(87% новых займов привлечены на срок 
до 1 года) и среднего (77%) бизнеса, что 
негативно сказывается на портфеле кре-
дитов бизнесу и в целом не способствует 
структурной трансформации экономики. 
И, кстати, менее «любимый» банками ма-
лый бизнес как раз склонен брать долго-
срочные кредиты на развитие (более 50%).

Переходу к более долгосрочному фи-
нансированию могут послужить, прежде 
всего, стабилизация инфляции и нормализа-
ция монетарных условий. Эксперты также 
называют среди инструментов развитие ме-
ханизмов гарантирования, синдицирован-
ного кредитования, расширение механизма 
инвестирования средств ЕНПФ в облига-
ции банков, предоставление предприятиям 
права вычитать из налогооблагаемой базы 
часть расходов на погашение процентов по 
кредитам на покупки основных средств. 
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«РИСКОВАТЬ 
ПОСТОЯННО» 
– Салтанат Мұқанбетпанақызы, 

Вы начинали свою карьеру, как 
врач, а затем успешно перешли в 
бизнес и управление медицинскими 
учреждениями. Что побудило Вас 
сменить сферу деятельности, и как 
этот опыт влияет на Вашу работу 
сегодня? 

– Да, я достаточно долгое время 
работала врачом. Но как бы это гром-
ко ни звучало, в силу своей натуры 
я просто не могла постоянно рабо-
тать в офисе, сидя на одном месте. Я 
поняла, что, развивая свой бизнес, я 
смогу принести больше пользы, смогу 
заниматься тем, что мне нравится и 
мне под силу. Я понимала, что бизнес 
– это риск, и человек, который решил 
заниматься своим делом, должен 
рисковать, и рисковать постоянно. Я 
поняла, что готова рисковать. Конеч-
но, то, что я достаточно времени про-
работала в государственном учреж-
дении врачом, сыграло свою роль, это 
был опыт, который пригодился мне. Я 
знала эту систему изнутри, и поэтому 
мне, наверное, было немного проще, 
чем если бы я начала заниматься не 
медицинским бизнесом. 

– Вы являетесь членом партии 
«AMANAT» и активно участвуе-
те в партийной жизни. Как, по 
Вашему мнению, политика может 
способствовать улучшению систе-
мы здравоохранения и социальной 
защиты в Казахстане? 

– В первую очередь необходимо 
пересмотреть расходы на медици-
ну и социальную защиту, уделить 
больше внимания профилактике и 
семейным медицинским центрам, а 
также повысить прозрачность работы 
систем. Важно сделать медицину до-
ступнее, развивая первичную помощь 
и медицинскую инфраструктуру в 
отдаленных регионах, а также снижая 
цены на жизненно важные лекарства. 
Поддержка врачей через повышение 
зарплат и возможности для обучения 
помогут привлечь квалифицирован-
ные кадры. Современные технологии, 
такие как телемедицина и единые 
базы данных, ускорят доступ к лече-
нию и сделают его удобнее. В социаль-
ной сфере необходимо увеличивать 
пособия для нуждающихся, упрощать 
получение помощи через электрон-
ные сервисы и поддерживать семьи 
через субсидии и льготы. Вместе с 
бизнесом можно строить новые боль-
ницы, внедрять страховые программы 
и развивать социальные проекты. 

– Расскажите, какие предпри-
нимаются меры по развитию здра-
воохранения в сельской местности? 

– Скажем, довольно ощутима 
разница между медицинской по-
мощью, оказываемой в городах и в 
сельской местности. Для решения 
данного вопроса в 650 селах стра-
ны будут построены медицинские, 
а также фельдшерско-акушерские 
пункты. Это позволит обеспечить 
качественной медицинской помощью 
более миллиона сельчан. Буквально 
за год до обращения Президента к 
казахстанцам у нас уже полным ходом 
шло строительство медицинского уч-
реждения для сельчан. Примерно 45 
тысяч человек, проживающих в селе 
Коянды и прилегающем дачном участ-
ке, годами не получали квалифициро-
ванную медицинскую помощь. Были 
просьбы и обращения от сельчан. К 
слову, ранее здесь мы открыли неболь-
шую клинику, которая не была так 
оснащена. А коллектив нам, кстати, 
удалось сохранить почти полностью. 
Основной штат сотрудников прожи-
вает в данном населенном пункте.

«ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ 
СТАНДАРТАМ»
– Салтанат Мұқанбетпанақызы, 

поделитесь, пожалуйста, Вашими 
кейсами в данном направлении. 

– Несколько лет назад я откры-
ла гемодиализный центр в городе 
Жанаозене Мангиcтауской области, 
реализованный по проекту ГЧП ТОО 
«Клиника Эндохирургии». Центр 
был оснащен современным обору-
дованием, данный проект покрыл 
потребность в гемодиализе более 

40 пациентам с диагнозом ТХПН 
(терминальная хроническая почеч-
ная недостаточность – прим. авто-
ра). Ранее пациенты для получения 
лечения ездили в город Актау в 200 
километрах от Жанаозена. Так что 
опыт в открытии клиник там, где в них 
особенно нуждаются, у меня, можно 
сказать, огромный. В нынешнем году 
открыла еще один центр семейного 
здоровья в селе Жибек Жолы Акмо-
линской области. 

– Какую роль, по Вашему мне-
нию, играет государственно-част-
ное партнерство в развитии здра-
воохранения в Казахстане? 

– Реформирование системы 
здравоохранения является важной 
задачей государственного управле-
ния. В зарубежной практике одним 
из инструментов повышения эффек-
тивности оказания услуг в системе 
здравоохранения является реализация 
проектов государственно-частного 
партнерства. В развитых странах 
около 60% проектов реализуются в 
данной отрасли. Такое партнерство 
дает возможность повышать уровень 
здоровья народа, сохранять социаль-
ную стабильность в обществе, подни-
мать качество медобслуживания до 
уровня мировых стандартов, выступая 
действенным инструментом рефор-
мирования здравоохранения. Сотруд-
ничество в рамках ГЧП несет выгоду 
и населению, и государству, ведь это 
частные инвестиции в инфраструкту-
ру, оборудование, персонал и инфор-
мационные системы. Главный эффект 
от ГЧП – качественные медицинские 
услуги по международным стандартам, 
повышение уровня диагностики и 
лечения заболеваний и, как следствие, 
улучшение уровня здоровья народа. 

«ЖЕНСКОЕ ДЕЛО» 
– Как Вы оцениваете состояние 

женского предпринимательства в 
Казахстане, и что необходимо сде-
лать, чтобы женщины могли актив-
нее развивать свой бизнес и карьеру?

– Наша страна приняла ряд обяза-
тельств по устранению гендерного не-
равенства в масштабе республики. В 
числе мер особо обозначена поддерж-
ка женского предпринимательства. 
Тем не менее число женщин, получа-
ющих гранты и кредиты, составляет 
менее трети от общего числа получа-
телей, а представленность женщин в 
бизнесе приходится прежде всего на 
малый и средний. Основное направле-
ние деятельности субъектов женского 
предпринимательства приходится 

на оптово-розничную продукцию, 
операции с недвижимостью и строи-
тельство.

Положительной динамике ос-
новных показателей способствуют 
финансовые и нефинансовые меры 
поддержки. Кроме этого, есть нефи-
нансовая мера поддержки, как соци-
альное предпринимательство, которая 
способствует решению социальных 
проблем и улучшению качества жизни 
людей. Такие меры поддержки помо-
гают женщинам реализовывать свои 
предпринимательские идеи, создавать 
новые рабочие места и способствуют 
экономическому росту города в целом. 

– Расскажите, пожалуйста, о 
проблемных вопросах женского 
предпринимательства подробнее. 

– Женщины испытывают те же 
проблемы, что и мужчины. Тем не 
менее в отношении развития женско-
го предпринимательства существуют 
еще два важных аспекта, которые 
делают задачу еще более сложной. 
Распределение ролей в семье, кото-
рое влияет на недостаток времени, 
знаний и средств женщин. В Астане, 
как и по всей стране, женщины в три 
раза больше времени тратят на работу 
по дому, чем мужчины. Временные 
затраты женщин, связанные с домаш-

ними обязанностями, зачастую ведут 
к отсутствию финансовых сбереже-
ний, недостатку времени для занятия 
бизнесом. Другими словами, речь 
идет о неоплачиваемом домашнем 
труде, который, отнимая время и силы 
женщин, по сути, препятствует их 
реализации. 

«СТАТУС ЖЕНЩИНЫ 
В ОБЩЕСТВЕ» 
– Какие инициативы в рамках 

деятельности Женского крыла 
партии «AMANAT» Вы считаете 
наиболее важными для улучше-
ния положения женщин в нашей 
стране?

– Вместе с коллегами мы реа-
лизовали ряд значимых меропри-
ятий и инициатив, направленных 
на поддержку и развитие женщин. 
Организованы и проведены десятки 
мероприятий. Например, семинары 
и тренинги по женскому политиче-
скому лидерству, форумы, конферен-
ции и мастер-классы, посвященные 
развитию инклюзивного общества, 
круглые столы и дискуссии по вопро-
сам поддержки женщин в бизнесе и 
политике. Мы начали на постоянной 
основе проводить приемы граждан, 
это позволило узнать о насущных 
проблемах и потребностях женщин 
города, предложить конкретные ре-
шения и помощь в различных сферах 
жизни, укрепить связь между пар-
тией и населением. Для достижения 
поставленных целей были определены 
10 ключевых направлений, по каждо-
му из них был назначен сопредседа-
тель для курирования и реализации 
плана работ. 

– Опишите современную казах-
станскую женщину.

– В тех грандиозных успехах, ко-
торый имеет Казахстан со времен об-
ретения независимости, есть немалая 
заслуга казахстанских женщин – ма-
терей, сельских тружениц и работниц 
заводов, учителей и врачей, а также 
талантливых деятелей науки и культу-
ры. Сегодня в Казахстане реализуется 
востребованная семейно-гендерная 
политика, выстроена комплексная 
система поддержки семьи, материн-
ства и детства. Современная женщина 
вобрала в себя традиционно лучшие 
духовные качества своих предков, 
доброту и нежность, любовь и пони-
мание, а также внутреннюю культуру. 
Сегодня наша соотечественница, как 
правило, хорошо образована, знает 
свою культуру и традиции, языки и 
историю, постоянно работает над 
повышением своего интеллекта. 
Женщины начали появляться во всех 
сферах, руководят министерствами, 
ключевыми агентствами, возглавляют 
благотворительные фонды, вузы, по-
лучают депутатские мандаты и многое 
другое. Женщины, в какой бы сфере 
ни трудились, служат примером для 
многих в выполнении своего материн-
ского и гражданского долга. 

– Какие проблемы Вы видите 

в борьбе за гендерное равенство в 
нашей стране? 

– В Казахстане борьба за гендерное 
равенство сталкивается с такими проб-
лемами, как устоявшиеся стереотипы, 
экономическое неравенство, недостаток 
социальной инфраструктуры, ограни-
ченное представительство женщин в 
руководящих органах и их уязвимость в 
кризисных ситуациях. Глава государства 
также неоднократно говорил о том, что 
передовая страна измеряется статусом 
женщины в обществе. 

– Как партия «AMANAT» пла-
нирует их решать? 

– Для борьбы со стереотипами 
проводятся информационные кам-
пании и популяризируются примеры 
успешных женщин-лидеров. Эконо-
мическую поддержку обеспечивают 
программы грантов и кредитов для 
женщин-предпринимателей, а также 
принимаются меры по контролю над 
равной оплатой труда.

Особое внимание уделяется улуч-
шению социальной инфраструктуры. 
Например, увеличивается количество 
детских садов, развиваются гибкие 
формы занятости. Для повышения 
роли женщин в политике и бизнесе 
внедряются квоты, создаются школы 
лидерства и программы наставниче-
ства. Также партия усиливает защиту 
прав женщин через меры по борьбе с 
домашним насилием и развитие кри-
зисных центров. «AMANAT» создает 
условия, где каждая женщина может 
реализовать себя, независимо от 
обстоятельств, и вносить свой вклад в 
развитие нашего общества. 

– Скажите, какие шаги нуж-
но предпринять, чтобы больше 
женщин занимали руководящие 
должности в политике, бизнесе и 
социальной сфере? 

– Необходимо создать благопри-
ятные условия для их развития. Это 
включает в себя предоставление воз-
можностей для обучения и профес-
сионального роста через тренинги, 
наставничество и программы раз-
вития лидерских качеств. На зако-
нодательном уровне важно вводить 
квоты для увеличения представитель-
ства женщин в руководстве, а также 
защищать их права на справедливое 
отношение на рабочем месте. Необхо-
димо и создание инфраструктуры, для 
совмещения работы и семьи, напри-
мер, расширение сети детских садов и 
внедрение гибких графиков. Не менее 
важно менять отношение общества, 
популяризируя примеры успешных 
женщин-лидеров и устраняя стерео-
типы о гендерных ролях. Поддержка 
женщин в бизнесе через доступные 
кредиты, гранты и специализирован-
ные программы, а также организация 
встреч и форумов для обмена опытом 
и поиска партнеров – все это способ-
ствует укреплению их позиций. 

Важно создать среду, в которой 
женщины смогут реализовывать свои 
амбиции и развиваться без барьеров. 

«СПРАВЕДЛИВОСТЬ 
И ТРУД» 
– Какие действия Женского 

крыла партии Вы считаете наи-
более успешными с точки зрения 
улучшения условий для женщин? 

– Женское крыло партии 
«AMANAT» активно работает над 
созданием равных возможностей для 
женщин и укреплением их роли в об-
ществе. Уже достигнуты значительные 
успехи в поддержке женского предпри-
нимательства, защите прав, улучшении 
условий труда и обеспечении доступа 
к образованию. В будущем важно не 
только продолжать эти начинания, но и 
расширять их влияние.

– Какую работу нужно провес-
ти, чтобы условия для женщин 
соответствовали необходимым 
требованиям? 

– Необходимо развивать жен-
ские сообщества и сети поддержки. 
Создавать женские клубы и ассоциа-
ции для обмена опытом и взаимной 
помощи. Также необходимо разра-
ботать программы, направленные 
на поддержку репродуктивного 
здоровья. Увеличить число медицин-
ских центров в отдаленных регио-
нах. Инвестировать в технологии и 
инновации и обучать женщин новым 
цифровым навыкам, чтобы они могли 
работать в быстро развивающихся 
отраслях. Создавать условия для 
участия женщин в технологических 
стартапах и инновационных проектах. 
Мотивировать молодых девушек к 
участию в общественной и политиче-
ской жизни. Организовывать образо-
вательные форумы и наставнические 
программы, чтобы поддерживать их 

с юного возраста. Акцент на сельские 
регионы. Работать над улучшением 
социальной инфраструктуры в селах, 
чтобы женщины имели доступ к обра-
зованию, медицине и рабочим местам. 
Расширять программы микрофинан-
сирования и предпринимательских 
грантов для сельских женщин. 

– Что бы Вы хотели пред-
принять в данном направлении в 
будущем? 

– Моя цель – способствовать 
реализации новых инициатив, кото-
рые помогут женщинам Казахстана 
реализовать свой потенциал. Создать 
общество, в котором каждая женщи-
на, независимо от ее возраста, места 
проживания или социальной роли, 
сможет реализовать свои мечты и стать 
успешной. Женское крыло партии 
продолжит быть движущей силой, ини-
циирующей перемены, поддерживаю-
щей проекты и формирующей новые 
возможности для женщин Казахстана. 
Вместе мы сможем построить равно-
правное и прогрессивное будущее. 

«СЕМЬЯ, ЗДОРОВЬЕ 
ИЛИ РАБОТА» 
– Будучи матерью нескольких 

детей, Вы совмещаете заботу о 
семье и активную профессиональ-
ную деятельность. Как Вы находите 
баланс между карьерой и личной 
жизнью? 

– Это осознанный выбор в пользу 
того, что действительно важно в дан-
ный момент, и стремление сохранить 
гармонию во всех аспектах жизни. 
Четкие приоритеты. Я всегда знаю, 
что для меня важнее – семья, здоро-
вье или работа. При этом стараюсь 
строить день так, чтобы уделять время 
и личной жизни, и профессиональным 
обязанностям.

Успех начинается с правильного 
расписания. Я использую каждую 
минуту продуктивно, чтобы не 
оставлять важные дела на потом и 
всегда находить время для отдыха. 
Близкие – моя опора. Их понимание 
и помощь помогают мне справлять-
ся с нагрузкой и достигать целей. В 
работе же я доверяю коллегам, ведь 
успех команды – это общий результат. 
Это позволяет мне сосредоточиться 
на стратегически важных задачах. И 
даже в самом плотном графике я на-
хожу возможность для отдыха, спорта 
или чтения – это помогает сохранить 
внутреннюю энергию. 

– Какие уроки воспитания де-
тей Вы считаете наиболее важными 
для себя? 

– Стараюсь не переносить 
рабочие дела на домашнее время, 
чтобы быть полностью включенной в 
общение с детьми. Мне помогает под-
держка близких. Я не боюсь просить 
помощи у мужа, родителей и других 
членов семьи. Семья – это команда, 
где все поддерживают друг друга. 
Также я рассказываю детям о своей 
работе и общественной деятельно-
сти, чтобы они понимали, почему я 
иногда занята, и гордились этим. При 
возможности беру их с собой на ме-
роприятия, чтобы показать важность 
участия в жизни общества. Даже если 
времени на семью немного, я стара-
юсь провести его так, чтобы оно было 
насыщенным. Искренние разгово-
ры, совместные игры и прогулки. Я 
убеждена, что баланс возможен, если 
подходить ко всему с любовью и ува-
жением. Работа дает мне энергию для 
развития, а семья напоминает, ради 
чего я стараюсь. Воспитывая детей, 
я учусь быть лучше, а общественная 
деятельность помогает показать им, 
как важно помогать другим. 

– Какие ценности для Вас наи-
более важны в жизни?

– Семья. Это моя основа и вдох-
новение. Любовь и поддержка близ-
ких дают мне силы двигаться вперед. 
Это также и ответственность: как в 
работе, так и в личной жизни я стара-
юсь быть честной с собой и окружаю-
щими, выполнять свои обещания и ра-
ботать на результат. Люблю помогать 
людям, улучшать их жизнь через свою 
работу и общественную деятельность. 
Служение обществу – это то, что 
делает мою жизнь осмысленной. Еще 
я верю, что человек должен постоянно 
учиться и стремиться к новому, чтобы 
становиться лучше для себя и окружа-
ющих. И для меня важно, чтобы все, 
что я делаю, основывалось на уваже-
нии к людям и их правам. 

Когда есть ясная цель и твердые 
ценности, становится легче находить 
гармонию между всеми ролями, кото-
рые мы выполняем в жизни. 

– Благодарю Вас за теплую и 
открытую беседу! 

«Важно создать среду, 
в которой женщины смогут 
реализовывать свои 
амбиции и развиваться 
без барьеров».

В интервью газете «LITER» своим жизненным и профессиональным опытом 
поделилась депутат маслихата города Астаны Салтанат ДЖЕНАЛАЕВА. Как 
Председатель столичного филиала Женского крыла партии «AMANAT» и 
общественный деятель, она активно работает над улучшением положения 
женщин в Казахстане, борется за гендерное равенство и расширение прав 
и возможностей женщин в бизнесе и политике.

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана
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РЕГИОНЫ

СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО

КОНЦЕРТ 

ПРАВОПОРЯДОК

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай 

Алма 
КЕНЖЕБЕКОВА, 
Алматы 

Мира АЗИЗОВА,
Астана

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда

АКТУАЛЬНО 

За девять месяцев текущего года отдела-
ми миграционной службы департамента 
полиции области Абай были установлены 
140 должников. 
Должники зачастую злоупотребляют сво-
ими правами и, имея многомиллионные 
непогашенные долги, в том числе перед 
государственным бюджетом и по алимен-
там, «обходят» примененные в отношении 
них ограничения и запреты. 

По сообщению пресс-службы 
Верховного суда, в Судебной ад-
министрации Казахстана обсудили 
проблемные вопросы, связанные 
с выездом должников за пределы 
страны.

В мероприятии приняли участие 
председатели судебных коллегий 
по гражданским делам областных 
и приравненных к ним судов, пред-
ставители Генеральной прокуратуры, 
министерств юстиции и здравоохра-
нения, Пограничной службы Коми-
тета национальной безопасности и 
Республиканской палаты частных 
судебных исполнителей, руководите-
ли территориальных департаментов 
Судебной администрации. 

Мероприятие инициировано 
по результатам проведенного ана-
лиза практики санкционированных 
постановлений судебных исполните-
лей о приостановлении временного 
ограничения на выезд за пределы 
Казахстана должников. Ограничи-
вают выезд, как правило, тем, кто 
имеет не погашенные более трех 
месяцев долги свыше 147 тыс. тен-
ге (40 МРП).

Единственное основание, когда 
можно приостановить ограничение 
на выезд, – это необходимость лече-
ния за границей.

Итоги анализа показали, что за 
10 месяцев текущего года отказано в 
санкционировании 867 постановле-
ний из 1 768, или каждого второго. 

Отказ в санкционировании свя-
зан с недоказанностью необходимо-
сти проведения лечения за рубежом 
и отсутствии возможности лечения 
в своей стране.

К примеру, судом отказано в 
санкционировании постановления 
судоисполнителя о приостановлении 
временного ограничения на выезд 
должника, поскольку каких-либо 
медицинских документов о необ-
ходимости лечения заболевания за 
границей, кроме приглашения загра-
ничной клиники на лечение травмы 
коленного сустава, не представлено.

Судоисполнителями допускались 
факты вынесения  постановлений о  
приостановлении временного ограни-
чения на выезд по непредусмотренным 
законом основаниям (командировки, 
участие в соревнованиях, похороны 
близких родственников и др.).

Должниками в качестве осно-
ваний для выезда за пределы стра-
ны на лечение указывались самые 
распространенные болезни, кото-
рые успешно лечатся в Казахстане 
(остеохондроз, гастриты, артриты, 
пульпиты и др.). 

Способствует такому положе-
нию отсутствие перечня заболева-
ний, для лечения которых в Казах-
стане отсутствуют соответствующие 
технологии и оборудование.

Сроки приостановления также 
не регламентированы. 

Помимо этого, системы обмена 
информацией государственных ор-
ганов по должникам недостаточно 
интегрированы между собой.

Эта проблема также не позво-
ляет судоисполнителям контро-
лировать исполнение выносимых 
документов.

По результатам обсуждения вы-
работаны комплексные рекоменда-
ции для устранения недостатков и 
пробелов в этой сфере, которые на-
правлены в уполномоченные органы.

КОМУ ОГРАНИЧИВАЮТ 
ВЫЕЗД? 
Существуют три причины, ко-

торые обусловливают ограничения 
на выезд.

Гражданин не выполняет обяза-
тельств, предписанных судом. Напри-
мер, есть долги, с которыми человек 
не может рассчитаться. 

Лицо является участником уго-
ловного дела. Например, суд назначил 
лишение свободы или обязательные 
работы. Запрет действует на время 
проведения расследований по уго-
ловным делам. 

Гражданин проходит службу 
или занимает должность, которая 
связана с секретными данными или 
государственной тайной. 

Временные ограничения вводят-
ся в двух случаях: у гражданина есть 
долг, который он не погасил за три 
месяца с того момента, как получил 
уведомление. 

Долг физического лица состав-
ляет 40 МРП (147 680 тенге).

ОСОБЕННОСТИ 
ОГРАНИЧЕНИЙ
Для закона не имеет значения 

тип задолженности. Это может быть 
долг по кредиту или неуплата али-
ментов, неуплаченный штраф или 
коммунальные услуги. 

Чтобы наложить временное 
ограничение на физическое лицо, до-
статочно решения исполнительного 
органа. Если должник – руководитель 
юридического лица, то проводится 
заседание суда. Гражданин полу-
чает извещение – запрет начинает 
действовать через 5 рабочих дней 
после составления извещения.

Запрет распространяется не 
только на вылет, но и на другие спо-
собы пересечения границы – на ма-
шине, автобусе, водном транспорте, 
пешком. Ограничения не зависят от 
того, куда человек решил поехать на 
отдых.  

У некоторых должников все 
же получается пересечь границу 
благодаря поддельным документам 
или ошибкам в базе данных. В таком 
случае, в соответствии со статьей  669 
АК, к гражданину может быть при-
менено наказание в виде штрафа в 
размере 5 МРП или ареста на срок 
до 7 суток – при первом нарушении. 
Ареста до 10 суток или штрафа в 
размере 30 МРП – при повторном 
нарушении. Санкцию в виде штра-
фа накладывают, когда невозможно 
применить арест. Гражданину при-
дется оплатить и свой основной долг, 
и штраф. 

КАК СНЯТЬ ЗАПРЕТ?
Стандартное условие для по-

лучения разрешения на выезд из 
Казахстана – это оплата задолжен-
ностей. Погасить долги можно через 
«Казпочту», через  приложения бан-
ков. Оплату важно произвести как 
можно раньше, поскольку на отмену 
ограничений нужно несколько дней. 
Как правило, проверка занимает один 
рабочий день, но по разным причи-
нам процесс может растянуться до 
трех рабочих дней. Это максимально 
допустимый срок. После проведения 
платежа необходимо уведомить су-
дебного исполнителя. Также снятие 
запрета возможно в других случаях, 
например, при мирном соглашении 
сторон или смене руководства (если 
должником был руководитель юри-
дического лица).  

КАК УЗНАТЬ, ЕСТЬ ЛИ 
ЗАПРЕТ НА ВЫЕЗД 
ИЗ КАЗАХСТАНА?  
Существует два реестра должни-

ков – один касается должников с огра-
ничением (например, по кредитам или 
алиментам), а второй – должников по 
исполнительным производствам в РК, 
поэтому запрет нужно проверить 
по этим двум реестрам. Для этого 
необходимо указать ФИО и ИИН 
(для физлиц) или БИН (для юрлиц). 
Услуга бесплатная. Проверить запрет 
можно через портал электронного 
правительства. В этом случае докумен-
ты подписываются с помощью ЭЦП.  

Коллаж Дании АБЕНОВОЙ

Низкая квалификация педагогов, отказ от аттестации или несвоевременное ее 
прохождение стали причиной несоответствия организаций образования квалифи-
кационным требованиям, сообщила руководитель департамента по обеспечению 
качества в сфере образования по Карагандинской области Шынар Акпарова. Низкий 
уровень профессионализма сотрудниками департамента и прокуратуры был выяв-
лен во время внеплановой проверки, которая прошла в 29 школах и 19 колледжах. 

Наряду с этим были выявлены и другие 
проб лемы, такие как  несоответствие требова-
ниям санитарных правил и правил пожарной 
безопасности, несоответствие материально-тех-
нической базы нормам оснащения, нарушение 
правил приема и перевода в колледжах.

– Каждый педагог обязан повышать ква-
лификацию или подтверждать свою категорию 
не реже одного раза в 5 лет. Однако во время 
проверок по требованиям прокуратуры, а так-
же в ходе государственной аттестации было 
выявлено, что качественный состав педагогов в 
некоторых школах и колледжах ниже установ-
ленной нормы согласно квалификационным 
требованиям. Низкая квалификация учителей 
связана с их отказом от тестирования. За это и 
другие нарушения организации образования 
привлечены к административной ответствен-
ности и оштрафованы. Также мы отслеживаем 
устранение нарушений, – рассказала Шынар 
Акпарова.

Проблему не стали отрицать и в управлении 
образования Карагандинской области. По словам 
руководителя управления Гулбакыт Жунусовой, 
учителя отказываются от аттестации из-за страха 
получить низкий балл или вовсе не пройти тес-

тирование. Такое часто происходит с молодыми 
педагогами, которые потом не могут получить 
работу. Как отметила главный педагог региона, 
в Министерстве просвещения знают об этой 
проблеме и работают над ее решением.

Но не только от аттестации отказываются 
учителя, а еще и не хотят занимать должность 
директора школы. Особенно остро этот вопрос 
назрел в сельских округах. Педагоги Карагандин-
ской области предпочитают быстрее отвести свои 
часы и не хотят хлопот, связанных с руководством 
школой.

Всего в 404 школах региона работают свы-
ше 16 тыс. учителей, которые обучают более 
174 тыс. детей.

В последнее время стали открываться и 
частные школы. В этом учебном году в регионе 
появилось три таких организации образования, 
но их учредители почему-то не посчитали необ-
ходимым получить лицензии, о чем рассказала 
Шынар Акпарова. За «самодеятельность» все 
три школы были оштрафованы. Теперь одна из 
частных школ получила лицензию, а заявления 
двух других организаций образования рассмат-
риваются.

– Мы должны понимать, что самое главное – 
качество предоставляемых услуг в соответствии 
с законодательством и обеспечение безопасно-
сти детей. Только максимально безопасные и 

комфортные условия могут гарантировать 
качественное образование в наших школах. В 
случае неполучения лицензии в течение шести 
месяцев организация образования ликвиди-
руется в судебном порядке. Несмотря на неза-
висимость частных школ от государства, они 
подлежат строгому контролю, – напомнила 
Шынар Акпарова.

Пока частные школы получают разрешение, 
государственные нуждаются в ремонте. В Кара-
ганде который год дети получают знания в суро-
вых условиях аварийной школы № 44. Однако, как 
сообщила руководитель управления образования 
Гулбакыт Жунусова, новую школу им придется 
ждать еще долго, так как управлением строи-
тельства только разработана проектно-сметная 
документация объекта.

– Также решается вопрос пяти предава-
рийных школ. В следующем году планируется 
разработка ПСД на строительство трех школ, 
расположенных в Караганде и Актогайском райо-
не. Кроме того, выявлено 68 школ, нуждаю щихся 
в капитальном ремонте. В настоящее время ве-
дется работа по разработке Плана по проведе-
нию капитальных ремонтов объектов среднего 
образования на 2025–2027 годы. На 2025 год 
планируется капитальный ремонт в 10 школах, 
– резюмировала руководитель управления об-
разования Карагандинской области.

В Satbayev University состоялась торжественная церемония 
закладки капсулы времени с посланием потомкам, приуро-
ченная к 90-летнему юбилею университета. 

Это событие ознаменовало 
начало строительства нового сту-
денческого общежития, которое 
станет важной вехой в развитии 
университета и улучшении условий 
для студентов.

– Мы планируем построить 
новое 9-этажное общежитие на 
955 мест, и уже в 2026 году сту-
денты смогут заселиться и начать 
свою жизнь в новом доме, – сооб-
щил директор департамента стро-
ительства Satbayev University Ришат 
Тыныбеков.

Проект строительства обще-
жития осуществляется в рамках 
Государственной программы «Пять 
социальных инициатив», направ-

ленной на создание комфортных 
условий для студентов. Он под-
держивается АО «Финансовый 

центр» и Министерством науки и 
высшего образования РК. Стопро-
центное финансирование проекта 

обеспечит инвестор Forum Invest, а 
застройщиком выступит компания 
EPC Stroy Group, проект уже полу-
чил одобрение Градостроительного 
совета Алматы.

– Для нас большая честь ра-
ботать с Satbayev University, это 
наш вклад в будущее Казахстана, 
– отметил руководитель EPC Stroy 
Group Ерлан Кожиков. – Мы бу-
дем использовать экологически 
чистые и энергоэффективные 
материалы, соблюдать все нормы 
сейсмоустойчивости и планируем 
завершить строительство в февра-
ле 2026 года.

В церемонии участвовали 
представители всех организаций, 
вовлеченных в проект, включая 
председателя Попечительского 
совета университета профессора 
Улыкпана Сыдыкова, профессора 
Абдыкаппара Ашимова от Совета 
старейшин, руководство акимата 
города Алматы и другие почетные 
гости.

100-летию композитора Нургисы Тлен-
диева был посвящен концерт  «ОТЫРАР 
САЗЫ ШАҚЫРАДЫ!», который прошел в 
Большом зале Государственной концерт-
ной организации «Қазақконцерт» имени 
Розы Баглановой. Зрителям представи-
лась уникальная возможность увидеть и 
услышать на одной сцене два выдающихся 
оркестра Казахстана – Академический 
фольклорно-этнографический оркестр 
«Отырар сазы» им. Н. Тлендиева (г. Ал-
маты) и Симфонический оркестр ГАФ 
им. Е. Рахмадиева (г. Астана).

В зале не было ни одного сво-
бодного места. Поклонников твор-
чества выдающегося казахского 
композитора в этот вечер порадо-
вали его известные произведения в 
исполнении легендарных оркестров 
страны. Жители и гости столицы ус-
лышали вошедшие в золотой фонд 
казахской музыки композиции 
Нургисы Тлендиева. Приятным 
сюрпризом стало погружение в 
уникальный творческий экспери-
мент: сочетание древних казахских 
народных инструментов и мировых 

хитов, таких как Vivo per lei, The 
Prayer, Melodramma, Remember, She 
и композиции из фильма «Список 
Шиндлера».

На сцене выступили при-
знанные голоса страны, такие как 
заслуженные деятели РК Светлана 
Айтбаева и Азамат Желтыргузов, 
лауреаты международных и респуб-
ликанских конкурсов Нургалым 
Аманбай, Фархат Кубиев, Толганай 
Пазылакын, Ербол Тажибаев. Зри-
тели услышали выступление тра-
дицонного исполнителя Озгериса 
Шерикбая и лауреата международ-
ных конкурсов Фирузы Рахметовой.

Весь концерт представлял из 

себя невероятное шоу с использо-
ванием новейших световых техно-
логий. Сценическое оборудование 
создавало атмосферу, которая поз-
волила прочувствовать настоящую 
магию музыки.

– Нургиса Тлендиев – это со-
кровище нашей казахской культуры. 
Мы пришли послушать мелодии лю-
бимого композитора и насладиться 
творчеством ведущих оркестров 
страны. Очень интересно было 
посмотреть, как виртуозно управ-
ляет оркестром дочь композитора 
Динзухра. Это было шедеврально! 
– поделилась после концерта эмо-
циями жительница Астаны Сауле 
Сулейменова.

Зрители высоко оценили твор-

ческий тандем концерта и высказали 
слова благодарности художествен-
ному руководителю и главному ди-
рижеру оркестра «Отырар сазы» 
им. Н. Тлендиева – заслуженному 
деятелю РК Динзухре Тлендиевой, 
дирижеру оркестра «Отырар сазы» 
им. Н. Тлендиева – заслуженному 
артисту РК Жалгасбеку Бегенди-
кову, дирижеру Симфонического 
оркестра Арман Жайым, а также 
художественному руководителю 
и главному дирижеру Симфо-
нического оркестра, народному 
артисту РК Абзалу Мухитдину и 
художественному руководителю 
и главному дирижеру Камерного 
хора, заслуженному деятелю РК 
Гульмире Куттыбадамовой.

УЧИТЕЛЯ БОЯТСЯ… ЭКЗАМЕНОВ НЕВЫЕЗДНЫЕ 
ДОЛЖНИКИ 

СТУДЕНЧЕСКИХ ОБЩЕЖИТИЙ 
СТАНЕТ БОЛЬШЕ

ЛЕГЕНДАРНЫЙ КОНЦЕРТ 
К ЮБИЛЕЮ КОМПОЗИТОРА

По сообщению пресс-службы 
Верховного суда, в Судебной ад-

По сообщению пресс-службы По сообщению пресс-службы 
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ПРЕМЬЕРА

МАСТЕР-КЛАСС

ПРОЕКТ
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Ян САВИЦКИЙ, 
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ТАЙМ-АУТ

В Государственном 
академическом рус-
ском театре драмы 
имени М. Горького 
в Астане состоялась 
премьера докумен-
тальной драмы «Не-
зависимые». Режис-
сером постановки 
стал Олег Федорен-
ко.

– Это шесть историй реальных 
людей, столкнувшихся с наркотика-
ми. Они, так или иначе, все сгубили 
себя. Сейчас их главная цель – найти 
выход и жить дальше. Главный во-
прос: «какая жизнь будет потом?», 
но однозначного ответа на него нет. 
Самое главное, чтобы эти истории 
зацепили актеров и зрителей, дабы 
они смогли их пережить, – коммен-
тирует Олег Федоренко.

Главным золотом и гордостью 
постановки режиссер отмечает акте-
ров и всю команду, которая работала 
над проектом. Труппа отлично спра-
вилась с передачей переживаний и 

чувств действующих лиц. Артисты 
признаются, что при работе над 
спектаклем испытали совершен-
но разный спектр эмоций: боль, 
злость, отчаяние и местами даже 
веселье, однако в конце всего этого 
эмоционального вихря наступало 
опустошение.

Документальная драма, по-
строенная с использованием этюд-
ного метода, повествует о наших 
современниках, по тем или иным 
причинам попавших в пагубную 
зависимость. В спектакле абсо-
лютно разные герои – ребенок из 

обеспеченной семьи, девочка, ко-
торая лишилась родителей, спорт-
смен, потерявший многое в жизни, 
и подросток, не уживающийся с 
родителем, но всех их объединяет 
одно – зависимость и саморазруше-
ние, вызывающее желание забыться 
и уйти из общества. Тем не менее 
все действующие лица не оставляют 
попыток выбраться из безнадеги.

Глубокий и искренний диалог 
со зрителем, порой шокирующий 
своей откровенностью и смелыми 
подробностями, побуждает к раз-
мышлениям о собственной жизни. 
Он затрагивает важнейшие вопро-

сы семейных отношений, духов-
ных ценностей и морали, а также 
поднимает проблемы соблюдения 
общественных норм, законов и усто-
явшихся порядков. Этот разговор 
не только взывает к дилемме о месте 
человека в обществе, но и ставит под 
сомнение наши привычки, убежде-
ния и подходы к жизни, заставляя 
искать решения, которых мы часто 
не замечаем.

Окончательное лицо спектакля 
формирует декорация. На протя-
жении всего времени она остается 
неизменна, но это компенсирует-

ся игрой света, спецэффектами и 
музыкальным сопровождением. 
Автомобильные шины в качестве 
реквизита стали любопытной на-
ходкой. Они органично вписались 
в общую картину, отлично выполняя 
различные творческие задачи. Их 
используют, олицетворяя и тюрь-
му главных героев, и тяжкое бремя, 
и болото, из которого необходимо 
выбраться. Огромное количество 
манекенов подвешенных к потолку, 
служат неким намеком, что шесть 
историй, увиденных на сцене, – это 
еще миллионы людей, чьи истории 
остались неуслышанными.

Премьеру спектакля по-
сетили и депутаты Мажилиса 
Парламента РК, члены фракции 
партии «AMANAT». Так, на днях 
в Мажилисе был принят закон с 
изменениями и дополнениями по 
вопросам противодействия неза-
конному обороту наркотических 
средств, психотропных веществ 
и их прекурсоров во втором чте-
нии. Поправки инициированы 
парламентариями во исполне-
ние соответствующих поручений 
Президента РК Касым-Жомарта 
Токаева. В частности, разграниче-
на ответственность между произ-
водством и сбытом наркотических 
средств, психотропных веществ и 
их аналогов.

– Глава государства обозначил 
проблему наркомании и распро-
странения наркотических веществ. 
Мы должны бороться с этим злом 
на всех уровнях, в том числе и через 
театры, фильмы, подкасты и другие 
мероприятия. Надо понимать, что 
невозможно противодействовать 
проблеме за закрытыми дверями, 
– заявил Руководитель фракции 
партии «AMANAT» в Мажилисе 
Елнур Бейсенбаев.

Он убежден и в том, что подоб-
ные мероприятия необходимо посе-
щать всей семьей или с друзьями, и 
надеется не только на вовлеченность 

публики, но и действенность подоб-
ного вида продвижения борьбы с 
наркотиками.

Посетил премьеру и депутат 
Мажилиса, член фракции партии 
«AMANAT» Сергей Пономарев. 
Он отметил, что пришел в первую 
очередь как зритель. Депутат под-
черкнул важность подобного рода 
спектаклей для объяснения моло-
дежи о том, к чему ведет связь с 
наркотиками.

– На данный момент четыре с 
половиной тысячи человек отбыва-
ют наказание за наркотики. Люди 
из разных слоев населения идут в 
наркокурьеры – это все тревож-
ные звонки. Волна наркотрафика 
захлестнула весь мир, и наша страна 
– не исключение. Этот спектакль – 
реальная жизнь без красок: искале-
ченная, сгубленная, поэтому зритель 
смотрит и плачет, – делится Сергей 
Пономарев.

Недавно мажилисмен провел 
встречу с родителями закладчиков, 
чьи дети попали в тюрьму. По сло-
вам депутата, цель встречи – узнать, 
по каким причинам граждане вов-
лекаются в эту деятельность. При-
чины оказались разными: кто-то 
хотел сводить девушку в ресторан, 
одни занимали на свадьбы, другие 
от безысходности. Но всех это при-
вело к одному – большому сроку без 
права на УДО.

Напомним, что на заседании 
Национального курултая в Атырау 
Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев поставил задачу ужесточить 
наказание для лиц, производящих 
наркотики, приравняв их деяния 
к особо тяжким преступлениям. 
При этом, как справедливо отмечал 
Президент, одинаковый подход к 
крупным наркопреступникам и 
мелким закладчикам недопустим, 
важна дифференциация наказаний.

На данный момент предлага-
ется выделить в отдельную новую 
статью 297-1 УК РК незаконные из-
готовление, переработку, производ-
ство в целях сбыта наркотических 
средств, за которые предусмотрена 
ответственность в виде лишения 
свободы от 15 до 20 лет либо по-
жизненное лишение свободы с кон-
фискацией имущества. В поправках 
четко разграничены понятия «из-
готовление» и «производство» 
наркотиков, основным признаком 
последнего является «серийность».

Таким образом, театральная по-
становка «Независимые» и другие 
подобные культурные мероприятия 
напоминают о том, что языком ис-
кусства можно спасти молодежь 
от наркотиков. Это важная часть 
разъяснительной работы о пагуб-
ных последствиях наркотической 
зависимости и шаг к антинарко-
тическому воспитанию общества.

В этом году 176 стартапов из 
Казахстана, Азербайджана, Кыргыз-
стана и Узбекистана подали заявки 
на участие. Компании-участники 
представили разные индустрии: за-
явки были получены от компаний из 
образовательной и технологической 
сфер, а также сегмента е-коммерс и 
решений для путешествий и про-
движения национальных достопри-
мечательностей. Участники прошли 
образовательный курс от TikTok, 
научились создавать вовлекающий 
контент на платформе, взаимодей-
ствовать с аудиторией и запускать 
эффективные рекламные кампании.

Для отбора необходимо было 
подать заявку и описать задачи 
стартапа, его географию и цели, 
которые планируется достичь с 
помощью TikTok. Лучшие стартапы 
с уникальными идеями, обоснован-
ной бизнес-моделью и четким пони-
манием платформы, были отобраны 
для участия в финальном этапе, ко-
торый прошел в Astana Hub. Всего 
в финал вышли 40 стартапов.

Руководитель департамента по 
развитию бизнеса TikTok в Казах-
стане Юлия Кушнир отметила, что 
платформа стремится поддерживать 
предпринимателей, помогая им в 
продвижении и росте.

– О нашей приверженности 
поддержке бизнеса говорит тот 
факт, что мы уже в третий раз обу-

чаем команды стартапов в рамках 
StartUp Академии. В этом году мы 
расширили программу академии и 
дали возможность целым 40 коман-
дам из четырех стран презентовать 
свои стратегии продвижения в рам-
ках питч-сессий. Десять победите-
лей, представивших лучшие идеи, 
получат гранты, которые дадут им 
возможность воплотить свои креа-
тивные идеи в рекламные кампании 
на платформе, – сообщила она.

В свою очередь генеральный ди-
ректор АКФ «Парк инновационных 
технологий» Магжан Мадиев заявил, 
что партнерство TikTok и Astana 
Hub – это не просто инициатива, а 
долгосрочная стратегия по развитию 
старт апов и инновационного бизнеса.

– Для Astana Hub это проект 
стратегической важности, так как 
он полностью соответствует нашей 
миссии – создавать условия для роста 
стартапов, раскрывать их потенциал 
и помогать им в достижении успеха 
на глобальной арене. Мы также пла-
нируем расширить наше партнерство 
с TikTok в рамках образовательных 
инициатив, включая школу Tomorrow 
School, где мы будем готовить новое 
поколение IT-специалистов и пред-
принимателей, – пояснил он.

По итогам питч-сессий были 
выбраны 10 победителей, которые 
разделили призовой фонд в размере 
$30,000 для продвижения в TikTok. 

В театре «Астана Опера» завершились мастер-классы 
знаменитой итальянской певицы и педагога Донаты 
Д’Аннунцио Ломбарди. Обладательница между-
народной премии Giacomo Puccini-2019 и одна из 
лучших исполнительниц опер Джакомо Пуччини 
поделилась своим колоссальным опытом с третьим 
набором слушателей Международной оперной ака-
демии Astana Opera. 

За свою более чем 30-летнюю карьеру До-
ната Д’Аннунцио Ломбарди блистала на луч-
ших мировых сценах, включая Ла Скала, Театр 
Елисейских полей, Оперный театр Мичигана и 
многие другие. Ее неподражаемое вокальное 
мастерство, выразительность и большие пе-

дагогические навыки сделали ее наставником 
для многочисленных молодых талантов, вы-
ступающих сегодня на крупнейших оперных 
площадках. 

К слову, в 2015 году оперная певица вы-
ступала на сцене «Астана Опера»: тогда она 
блестяще исполнила партию Мими в опере 
Джакомо Пуччини «Богема». Теперь Дона-
та Д’Аннунцио Ломбарди стала прекрасным 

педагогом для молодых талантов Казахстана.
Слушатели академии получили возмож-

ность детального изучения интерпретации 
шедевров мировой оперной классики. Коуч 

уделила особое внимание техническим и ар-
тистическим аспектам исполнения, что ста-
ло ценным вкладом в их профессиональное 
развитие.

Участники мастер-класса выразили свою 
радость от возможности учиться у звезды 
оперной сцены.

– Это невероятный шанс перенять опыт 
у легенды. Для нас это прежде всего возмож-
ность прикоснуться к великой школе исполне-
ния опер Джакомо Пуччини, которую Доната 
представляет на высшем уровне, – отметили 
в перерыве между занятиями академисты.

Международная оперная академия 
Astana Opera, созданная для подготовки 
высококлассных вокалистов, продолжает 
приглашать знаменитых специалистов для 
мастер-классов – эта практика уже вошла в 
традиции учебного заведения. Впереди акаде-
мистов ждет насыщенная программа, участие 
в концертах и спектаклях «Астана Опера». 

«НЕЗАВИСИМЫЕ»: 
КАК ЯЗЫК ИСКУССТВА СПАСАЕТ 
МОЛОДЕЖЬ ОТ НАРКОТИКОВ

ОТ КРЕАТИВНЫХ 
ИДЕЙ К РЕАЛЬНЫМ 
ДОХОДАМ
TikTok в партнерстве с крупнейшим тех-
нопарком Центральной Азии Astana Hub 
подвели итоги масштабной образователь-
ной программы TikTok StartUp Академия, 
которую платформа проводит уже третий 
год подряд. Программа помогает старт-
апам развиваться, используя возможности 
TikTok как платформы для продвижения и 
роста бизнеса.

СЕКРЕТЫ ОПЕРНОЙ СЦЕНЫ


